
 

 
 

COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA 

 
 

 

Comisiones Unidas de Alcaldías y Límites  
Territoriales y la de Administración Pública Local  

Comparecencia del alcalde en Coyoacán, 

Lic. Giovanni Gutiérrez Aguilar 

 
 

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA 
 

 
Salón “Heberto Castillo”   12 de mayo de 2023 

 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ 

HERNÁNDEZ- Buenos días. Bienvenidas todas y todos, compañeras y 

compañeros diputados; alcalde Giovanni Gutiérrez Aguilar, sea usted bienvenido 

a este Congreso de la Ciudad de México, es un gusto saludarlo y tenerlo aquí.  

Hoy estamos reunidos con el fin de fortalecer el principio de rendición de cuentas, 

así como el principio de equilibrio entre los diversos órganos de gobierno, que 

más que pretenden una separación tajante del poder plantea un sano equilibrio y 

colaboración en beneficio únicamente de las personas. 

Sin más preámbulo, siendo las 10:33 horas del día 12 de mayo del 2023, damos 

por iniciada la comparecencia del licenciado Giovanni Gutiérrez Aguilar, alcalde 

en la demarcación territorial de Coyoacán.  

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista 

de asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN. - Por 

instrucciones de la Presidencia, se procederá a pasar lista de asistencia. Con el 
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fin de llevar en orden el pase de lista se iniciará con la Comisión de Alcaldías y 

Límites Territoriales. 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña:  

Diputada Alejandra Méndez Vicuña: 

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo: 

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores: 

Diputada América Rangel Lorenzana:  

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena: presente 

Por la Comisión de Administración Pública Local: 

El de la voz, diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández: presente 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso:  

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García:  

Diputado Ricardo Rubio Torres: presente 

Diputado Víctor Hugo Lobo Román: 

¿Falta alguna o algún diputado por pasar asistencia? 

No tenemos, diputada, diputado, que haya omitido pasar lista de asistencia, por lo 

tanto, compañera Presidenta, están presentes 2 diputados de la Comisión de 

Alcaldías y Límites Territoriales y 4 diputadas y diputados de la Comisión de 

Administración Pública Local. Por lo que la sesión puede desarrollarse. 
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No sin antes mencionar que tenemos el privilegio de contar con la presencia del 

Presidente de la Mesa Directiva, nuestro compañero Diputado Zamorano, a quien 

agradecemos mucho su presencia; además de otras diputadas y diputados que 

seguramente en el transcurso de la sesión estarán participando.  

LA C. PRESIDENTA. - Gracias, diputado.  

Iniciamos la sesión de comparecencia del licenciado Giovanni Gutiérrez Aguilar, 

alcalde en la demarcación de Coyoacán.  

De conformidad con el acuerdo aprobado por estas Comisiones Unidas, el 

formato bajo el cual se realizará la comparecencia será el siguiente:  

El licenciado Giovanni Gutiérrez Aguilar, alcalde en la demarcación territorial de 

Coyoacán, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo 

llegar a este órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado 

o diputada por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la 

alcaldía podrá hacer uso de la voz hasta por 20 minutos pare responder todas las 

preguntas realizadas. Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía, 

las y los diputados podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, 

previo registro ante estas presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía tendrá un tiempo de 20 minutos para 

emitir un mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido 

desahogar por tiempo, se hará llegar a este órgano legislativo en un plazo 

máximo de 72 horas, posterior a esta sesión y por escrito. 

Por favor, alcalde, licenciado Giovanni Gutiérrez Aguilar, puede comenzar su 

exposición. 

EL C. LIC. JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR. - Distinguida soberanía. 

Este gobierno es imparable, lo es siendo el primer lugar en atención ciudadana, el primer 

lugar en gasto eficiente, porque es un gobierno cercano, resolutor de problemas públicos, 

que atiende de manera directa a la ciudadanía a través de los Miércoles Contigo, porque 

actúa bajo siempre los principios de racionalidad, eficiencia y transparencia, porque en 18 
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meses estamos entregando resultados comprobados mayores a los que se hizo en 6 años 

anteriores a este nuevo rostro, en este nuevo gobierno. 

Saludo con mucho respeto a las y los diputados de las Comisiones Unidas de Alcaldías y 

Límites Territoriales, tanto como a la de Administración Pública Local, a todas y a todos 

los que están en esta mesa y que ya fueron mencionadas y mencionados, los saludo con 

mucho respeto. 

Es un honor estar nuevamente ante ustedes en esta soberanía, acudiendo con todo 

respeto, como lo he comentado, al llamado y así cumplir para brindar un informe del 

estado que guarda la Alcaldía de Coyoacán a 18 meses de nuestro gobierno. 

Durante esta gestión Coyoacán ha adquirido un nuevo rostro, estamos convencidos que 

se ha logrado con la optimización y el uso transparente de los recursos materiales, 

técnicos, financieros, pero sobre todo los recursos humanos. Hemos construido la ruta 

correcta para que hoy Coyoacán sea otro y sobre todo estamos visualizando un mejor 

futuro para todas las familias que vivimos en Coyoacán. 

Esto se debe al trabajo 24/7 de un equipo de profesionales en mi gobierno, a los cuales 

los saludo, a todas las Directoras Generales, a todos los Directores Generales que me 

acompañan y a toda la estructura de gobierno que está en otro salón, así lo entiendo, 

pero también a las y los vecinos que nos están acompañando allá afuera. Un saludo 

fraterno. 

El 24/7 de este equipo de profesionales, como lo he comentado, también al trabajo de un 

equipo de vecinas y vecinos y autoridades del gobierno, subrayo, de la Ciudad de México, 

definidas las tareas que tenemos que realizar hacia adelante, tengo la plena confianza de 

que con el apoyo del Congreso en la segunda mitad de nuestro gobierno daremos 

respuesta a las expectativas que la ciudadanía tiene de que nuestra gestión se haga 

todos los días para que juntos desde el ámbito de nuestras responsabilidades logremos 

mejorar la calidad de vida de las y los coyoacanenses sin distingo, sin colores y sin 

ideologías. Así lo estamos manejando. 

A la mitad de nuestro gobierno estamos entregando buenas cuentas, como resultados 

muy importantes. Los datos y cifras de estos logros los hemos entregado ya en tiempo y 

forma para su consulta de las y los diputados presentes o los que no están presentes pero 

que están en estas Comisiones Unidas. 
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Para respetar el tiempo otorgado por el protocolo de esta comparecencia, me centraré en 

la exposición de los ejes programáticos de nuestro gobierno. Para eso, enuncio el 

primero, muy importante, seguridad pública; el segundo, obras públicas y servicios 

urbanos; el tercero, la cultura; el cuarto, igualdad de oportunidades; quinto, reactivación 

económica. 

Esta metodología de trabajo nos ha permitido identificar y atender las principales 

problemáticas de toda la ciudadanía y avanzar en tan sólo 18 meses lo que no se ha 

logrado en los 6 años anteriores. 

Al analizar con ustedes esos 5 ejes enunciaré lo que considero es lo más relevante de 

cada uno, aunque en los anexos estadísticos que les hemos proporcionado 

oportunamente encontrarán el desglose más amplio y desarrollado de cada una de las 

temáticas. 

Quiero subrayar que estos ejes se alinean estrictamente con las líneas rectoras 

establecidas por la administración central de la ciudad. Estoy a la orden para ampliar 

cualquier tema que las y los diputados así lo consideren. 

1.- Seguridad ciudadana.  

A 18 meses de gobierno, en Coyoacán tenemos una política de seguridad consolidada, 

además de la coordinación con la Marina Armada de México que está en Coyoacán, la 

Guardia Nacional, así como la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Gobierno de la 

Ciudad de México. 

El éxito de nuestra política de seguridad humana Escudo Coyoacán radica en acciones 

integrales y de prevención que nos permiten brindar atención de manera oportuna y 

siempre estar cerca de las y los vecinos.  

Para ello nuestro gobierno ha fortalecido la infraestructura en materia de seguridad con 41 

nuevos vehículos propios para labores de vigilancia y apoyo ante todo el llamado de la 

ciudadanía. Además de la adquisición de estos vehículos, contamos con 50% más de 

policías.  

En próximas fechas pondremos en marcha nuestro C2, lo cual nos da mucho gusto, con 

48 sitios y 144 cámaras de última generación que vigilarán y nos permitirán mantener a la 

baja la incidencia delictiva, como lo hemos hecho en los 18 meses anteriores. 
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Es nuestra intención establecer comunicación fluida en tiempo real con el C5 y así lograr 

una coordinación máxima ante todas las tareas de seguridad de la ciudadanía, además de 

contar con una mejor infraestructura técnica y de inteligencia humana efectiva.  

Para la política de seguridad humana Escudo Coyoacán realizamos todos los días 

acciones en materia de prevención, como acciones en los dispositivos de chelerías, 

eliminando puntos de adicción para la niñez y la juventud, que además son detonadores 

de inseguridad. 

En 26 operativos se han suspendido o retirado 223 negocios ilegales de venta de alcohol.  

Los 21 operativos de chatarrización realizados en 18 meses nos han permitido, como les 

he dicho, retirar de las calles 521 vehículos que son focos de inseguridad, de 

contaminación visual o ambiental, esto gracias al esfuerzo coordinado, a lo cual doy las 

gracias a la Zona Vial 7 Sur. 

Con una política de seguridad humana y estas acciones hemos disminuido la incidencia 

delictiva de alto impacto en un 33.3%. Seguiremos imparables para que la 

implementación de acciones para combatir la inseguridad y la violencia en Coyoacán 

sigan siempre a la baja. 

2.- Obras públicas y servicios urbanos. 

El nuevo rostro de nuestra demarcación tiene cimientos sólidos. La mejora de la imagen 

urbana cuenta con una importante inversión en obras y la mejora en los servicios 

públicos. Con obras de calidad superior buscamos que se beneficie a la mayoría de la 

población.  

En estos 18 meses hemos atendido de forma programada y sistemática demandas que 

han venido desde hace muchos años y que no habían sido respondidas por 

administraciones anteriores en la zona oriente, que son los Culhuacanes, en la zona 

poniente de los Pedregales y el centro de Coyoacán. 

Durante el ejercicio 2022 destinamos más de 154 millones de pesos para la rehabilitación 

de banquetas, carpeta asfáltica y drenaje. Así estamos presentando y estamos siendo 

una alcaldía diferente a cuando nosotros llegamos a esta administración. Esto representa 

una intervención para mejorar la infraestructura en 26 colonias, casi 200 kilómetros de 

obra, para brindar calles más seguras y bien iluminadas en el mismo periodo destinamos 

más de 29 millones de pesos para la colocación y sustitución de 25 mil 910 luminarias, 



7 

 

esto en más de 70 colonias, Coyoacán está iluminado ya que, la reina de la inseguridad 

es siempre la oscuridad. 

En este periodo de nuestra gestión tenemos en funcionamiento entre luminarias nuevas y 

rehabilitadas poco más del doble de lo que se hicieron en seis años anteriores, esta cifra 

es muy significativa y muy valorada por todas y todos los vecinos. Además, hemos 

enfocado esfuerzos en atender las demandas de servicios urbanos; para reforzar estos 

trabajos por las calles de nuestra alcaldía hemos puesto a rodar nuestro nuevo tráiler de 

servicios urbanos, y los vecinos lo conocen como El imparable, un distintivo que nos da 

mucho gusto que los vecinos son los que hayan nombrado de esta manera, y es conocido 

y cuenta con todo el equipamiento para que nuestras brigadas tengan los insumos 

necesarios y así realizar su trabajo con rapidez y eficiencia, mientras recorren cada calle 

en las colonias, fraccionamientos, pueblos, barrios y Colonias (lo repite) de nuestro 

querido Coyoacán y así dar solución a las peticiones de poda, clareo, reparación de 

luminarias, desazolve y limpieza en los diferentes espacios públicos. 

El trabajo 24/7 en servicios urbanos es fortalecido por El imparable, no solo ha permitido 

realizar en un año y medio lo que en seis años no se había logrado, sino que también ha 

sido un instrumento fundamental para asegurar nuestra calificación como primer lugar y 

ahí está en el Sistema Unificado de Atención Ciudadana (SUAC) del Gobierno de la 

Ciudad de México. 

Somos imparables para que en Coyoacán, las vecinas y los vecinos tengan una mejor 

calidad de vida, con los servicios que se merecen y espacios públicos limpios, para que 

se sientan orgullosos de vivir en la mejor alcaldía. 

El siguiente punto es cultura, y para nosotros es muy importante -diputado, muy buenos 

días-, ya que somos el epicentro cultural de la Ciudad de México, Coyoacán así es 

considerado y me dad mucho gusto poder representar de manera popular a todas y todos 

nuestros vecinos. Para nuestro gobierno, como lo he dicho, la cultura es el eje 

fundamental, no solo por la vocación natural del primer Ayuntamiento tierra adentro de las 

Américas, fundado hace 500 años en lo que hoy conocemos como Coyoacán, sino por ser 

el origen de muchas de las grandes expresiones artísticas, culturales e intelectuales de 

México contemporáneo, y por qué no decirlo, ha sido la casa -como ustedes bien lo 

saben- de muchos de los grandes personajes que han forjado el pensamiento cultural y 

político del México moderno, la casa de Frida Kahlo, la casa de Diego Rivera, la casa de 
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varios expresidentes, la casa de Francisco Sosa, tenemos muchas personalidades que 

han pasado por Coyoacán, lo cual nos da mucho gusto. 

Gobernar a Coyoacán, es recoger y proyectar el gran aporte de nuestra alcaldía a la 

cultura nacional, no es en balde que decimos, a quienes dicen, a quienes quieren 

escuchar de Coyoacán, es ver un gran museo; Coyoacán no tiene museos, Coyoacán por 

sí solo es un museo. También estoy convencido que la música, el teatro, el cine y todos 

los medios culturales nos permiten educar e incentivar a la niñez y a la juventud a 

interesarse por la creación artística y cultural, a entender y rechazar el ambiente de vicios 

de violencia que nos rodean cotidianamente y asimismo fomentamos una juventud sana, 

creativa y responsable. 

Por estas razones, además del impulso sin precedentes por parte de nuestra 

administración, una de las acciones más importantes ha sido la descentralización de la 

cultura, llevando a cada rincón de la alcaldía eventos como la Orquesta Sinfónica de 

Coyoacán, obras de teatro, muestras de danza, entre otras actividades. 

Fíjense, en 18 meses hemos realizado 181 eventos artísticos y culturales, principalmente 

en los Culhuacanes y en los Pedregales. Esto jamás se había visto antes en la historia de 

nuestra demarcación. 

Podemos decir con orgullo que nuestra alcaldía ha recuperado su lugar como el corazón 

cultural de la Ciudad de México y uno de los más importantes del país. Es muy bonito ver 

que todos los días en el Centro de Coyoacán vemos –diputado, buenos días, diputada, 

buenos días, diputada Circe, buenos días— todos los días en el Centro de Coyoacán y no 

nada más en el Centro de Coyoacán, en todos los lugares vemos personas que nos 

visitan de San Luis Potosí, personas que nos visitan de Puebla, pero también vemos 

muchos franceses, pero también vemos muchas personas que nos visitan del país vecino 

del norte, muchas alemanes y eso es Coyoacán, Coyoacán un lugar hermoso, un 

Coyoacán artístico. 

Uno de los canales que nos ha permitido dar el impulso a este gran museo es, sin duda, 

la Feria Internacional del Libro de Coyoacán (FILCO), la nueva tradición llegó sin duda 

para quedarse y que, en su segunda edición, atrajo a casi 220 mil asistentes duplicando la 

venta de libros con respecto a la primera edición. 

La FILCO, sin duda, es o será una de las ferias más importantes de México, seguiremos 

imparables para llevar la cultura a todos los hogares de los coyoacanenses. 
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4. Igualdad de género, igualdad de oportunidades. Desde el inicio de nuestra 

administración enfocamos esfuerzos para que en Coyoacán todas y todos tuvieran acceso 

a las mismas oportunidades de desarrollo, promover la equidad y apoyar a quien más lo 

necesita sin distingo de creencias, religión, orientación sexual o raza. 

Todas nuestras acciones y programas sociales implementadas cumplen con el objetivo de 

brindar apoyo a cada sector de la sociedad. Regresamos a Coyoacán el Seguro Popular, 

beneficiando a más de 30 mil personas. 

Con esta acción no sólo cuidamos su salud, cuidamos su economía, apoyándonos, 

apoyándolos de manera gratuita ante un imprevisto médico. 

También –y me da mucho gusto decirlo— regresaron las estancias infantiles con su 

puesta en marcha, los papás de casi 500 niños van a trabajar tranquilos mientras sus 

hijos están bien cuidados en una de las 15 estancias ya aperturadas. 

Para que nada nos detenga a las y los coyoacanenses y sigamos siendo imparables, más 

de mil 800 personas fueron apoyadas con bastones, sillas de ruedas y andaderas, 

además balizamos espacios de estacionamiento para personas con discapacidad en 376 

puntos de la alcaldía, incluyendo hogares y edificios públicos. 

Por supuesto, estamos mejorando el entorno de las y los vecinos dando un nuevo rostro a 

mil fachadas de toda la demarcación, esto se traduce en 447 mil 581 metros cuadrados 

de pintura, dando así lo que les estoy comendando, el nuevo rostro que tienen Coyoacán. 

En esta administración, hemos implementado además algo que nos caracteriza y nos da 

un sello propio, nuestra política con perspectiva de género, nos consolidamos como la 

alcaldía de la mujer y lo demostramos desde el primer minuto de nuestro gobierno, ya que 

de 8 direcciones generales, 6 son mujeres. Así podemos nosotros presumir que dentro de 

los más de 2 mil 400 municipios que tiene nuestra República, el único alcalde que hace o 

presidente municipal que tiene esa o puede presumir esta figura, somos nosotros, los 

coyoacanenses.  

A 18 meses, hemos aplicado más de 2 mil 500 mastografías para prevenir y combatir con 

oportunidad el cáncer de mama.  

Realizamos una Feria del Empleo exclusivamente para mujeres, donde participaron 57 

empresas reconocidas y ofertaron 900 vacantes de todo nivel.  

Nuestro gobierno tiene por principio la cero tolerancia, la violencia de género, por ello ya 

esta en operaciones la casa de la Mujer Efigenia Martínez, que tuve el honor de recibirla y 
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de reaperturar y que brinda refugio, ayuda psicológica y orientación legal a las mujeres 

víctimas de la violencia; además, nuestros elementos de Escudo Coyoacán han sido 

capacitados en perspectiva de género.  

También somos la alcaldía de la inclusión, velando por el bienestar de la población LGBT 

plus, con jornadas de salud e impulsando su desarrollo con 2 ferias del empleo de la 

diversidad, una de ellas se va a realizar a finales del mes de mayo.  

Nos mantendremos trabajando por un desarrollo integral y que las y los vecinos 

coyoacanenses sigamos siendo imparables.  

5.- Desarrollo económico.  

Para que Coyoacán sea una alcaldía próspera y con crecimiento económico, la 

participación de todos los sectores es importante y nuestro compromiso es apoyar a todas 

y todos para elevar la calidad de vida. 

En nuestra demarcación mi gobierno, promueve la actividad económica con apego al 

marco legal que se rige en la ciudad de México, busco que todos los agentes económicos 

se apeguen al marco jurídico que nos rige.  

Para ello, hemos realizado ya 5 ferias del empleo, en las que se han ofertado más de 4 

mil 500 plazas, nuestros mercados son el motor de la economía local, pero además son 

parte de la cultura y tradición de nuestro país.  

Por esta razón, ya hemos intervenido 7 mercados para que además de ser un centro de 

abastos, se conviertan en un destino obligado para los visitantes y con ello se incremente 

la derrama económica para los locatarios. 

También, les brindamos certeza de futuro. En 18 meses, hemos otorgado 1 mil 500 

refrendos a estos recintos a fin de que tengan un ambiente jurídicamente seguro y 

ordenado.  

Una de las problemáticas que hemos encontrado, es el comercio informal. Es importante 

subrayar que en todo momento se ha actuado con apego a la ley y respetando por 

supuesto los derechos humanos.  

Quiero ser muy enfático. Mi administración, y lo quiero decir fuerte, nuestra administración 

no ha otorgado un solo permiso para el comercio informal y está trabajando no solo en el 

reordenamiento, sino en la disminución del mismo para que las vecinas, vecinos y 



11 

 

visitantes puedan ejercer su derecho al uso del espacio público, sin por supuesto 

criminalizar el comercio. Así lo estamos manejando en Coyoacán.  

Por esta razón, se han removido 2 mil 840 puestos semifijos, 2 mil 840 puestos semifijos, 

somos una alcaldía que ha trabajado en este tema y abandonos por supuesto, así como 

25 mil 449 intervenciones para retiro de los denominados “toreros”. 

Además, para garantizar que todos los negocios de la demarcación cumplan con el 

reglamento y su actuar y por supuesto que se encuentren dentro de la ley, hemos 

nosotros realizado más de 500 verificaciones administrativas, asegurándonos así, pues, 

que se cumpla con la norma. 

Nuestro gobierno apuesta por el impulso de nuevos negocios, como la vía, por supuesto, 

del desarrollo económico y la generación de empleo, siempre y cuando sea en apego al 

marco de la formalidad y con apego, como lo he comentado, a la ley. 

Diputadas y diputados, Coyoacán y su gente están imparables, lo demostramos con los 

resultados que les hemos presentado y que están a la vista de todas y de todos, con la 

cercanía de un gobierno para que esté presente en el territorio todos los días escuchando, 

atendiendo y resolviendo las necesidades de la gente. Esto lo hemos demostrado 

teniendo más espacios públicos rescatados, recuperados, para el sano esparcimiento, el 

deporte y la cultura, con un instrumento de gestión directa que se ha llevado al gabinete a 

cada rincón de la alcaldía para atender las peticiones en sus hogares, ejerciendo cada 

peso de nuestro presupuesto con responsabilidad, transparencia, eficiencia y eficacia. 

Esta, diputadas y diputados, es la ruta en la segunda mitad de gobierno que hemos de 

seguir para que todos los beneficios sigan llegando a cada hogar de la demarcación. Los 

intereses particulares por los tiempos que se avecinan no son los que nos harán tropezar.  

Nosotros seguiremos siendo un gobierno sin colores y sin sabores, que siga caminando 

con el único interés que los vecinos puedan vivir mejor; y por supuesto nosotros hacemos 

un llamado no sólo a esta mesa sino a todos los actores políticos, incluyendo al de la voz, 

a que ningún interés individual o de grupo se ponga por encima del bien de la ciudadanía. 

A esto también hacemos un llamado y nosotros mismos lo vamos a hacer, a que se 

respete la división de poderes y que trabajemos por un mismo fin en el ámbito de nuestras 

competencias y así mejorar la calidad de vida de la gente. 

Desde el primer minuto de nuestro gobierno nosotros hemos demostrado que sabemos 

trabajar en coordinación con los diferentes órdenes de gobierno, siempre lo hemos hecho 
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con respeto, siempre hemos trabajado de la mano, nunca nos hemos colgado medallas 

que no son nuestras, únicamente nos dedicamos a trabajar. El alcalde siempre está en el 

territorio y muy pocas veces en el escritorio, así logramos esa cercanía, así logramos 

estar con los vecinos, así los escuchamos y así lo resolvemos, pero también dije “no 

traemos varitas mágicas, me llamo Giovani Gutiérrez, no Harry Potter”, me encantaría 

resolver todo, eso en 18 meses es prácticamente imposible. 

Pero todos los días hemos demostrado que nuestro trabajo, nuestra voluntad y sobre todo 

el amor que tenemos por Coyoacán es lo que nos mueve, es lo que nos hace sentir que 

nuestra responsabilidad no es únicamente por ir a cortar un árbol por cortarlo, nuestra 

responsabilidad va más allá, amar lo que hacemos, ser felices estando trabajando; y 

déjenme decirles y compartirles, el alcalde y todo el equipo que nos acompaña somos 

felices, lo hacemos con amor y lo vamos a seguir haciendo así porque Coyoacán es sin 

duda la mejor alcaldía de la Ciudad de México, prueba de eso es que estamos en un 

recinto de un coyoacanense, Heberto Castillo.  

A mí me da mucho gusto ser recibido en esta soberanía, insisto, con todo respeto para 

todas y todos ustedes.  

Muchas gracias por permitirme dar este mensaje. 

LA C. PRESIDENTA.-  Gracias, alcalde. 

Diputado Villanueva, si pudiera dar cuenta de las y los diputados que harán uso de la 

palabra en esta ronda de preguntas y dar el uso de la palabra por favor a las y a los 

legisladores que así lo soliciten.  

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta.  

Las intervenciones serán hasta por 5 minutos por cada grupo parlamentario o asociación 

parlamentaria, ya tenemos los nombres, por lo tanto vamos a mencionar a cada una y a 

cada uno de los diputados participantes. Nada más rogaríamos, tanto la Presidenta de la 

Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales, como un servidor, que podamos ajustarnos 

a los tiempos.  

Entonces, por favor tiene el uso de la palabra el diputado Carlos Fernández Tinoco, 

diputado por la asociación parlamentaria Ciudadana. 

EL C.  DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO. - Muchas gracias. Buen 

día tengan todas y todos, a quienes nos siguen a través de las redes sociales y por el 
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Canal del Congreso, a cuyos trabajadores les envío un cordial saludo diciéndoles que 

daremos puntual seguimiento a su tema hasta su total resolución. 

Estimado alcalde, reciba un cordial saludo de la asociación parlamentaria Ciudadana.  

Gobernar no es tarea fácil, como tampoco lo es conciliar diversas formas de pensar e 

intereses. Por ello mi reconocimiento a la labor que usted realiza y todo su equipo de 

trabajo junto a las y los trabajadores de la alcaldía.  

Alcalde, respaldamos toda acción que realice con el fin de apoyar a la población en 

condiciones de vulnerabilidad, especialmente aquellas con nivel de marginación medio, 

alto y muy alto. Por ello, celebramos que haya realizado la acción social “Compartiendo la 

mesa, Coyoacán contigo”. Al respecto: ¿Nos podría decir cuál es la temporalidad de esta 

acción, si fue por una sola ocasión y sobre todo por qué la entrega de este tipo de 

producto, por qué no otro como una canasta básica por ejemplo? 

Otra acción que nos comenta está “Contra el desempleo, Coyoacán contigo”, la cual 

señala que realizó la entrega de apoyos económicos a facilitadores de servicios. ¿Qué 

tipo de apoyos se entregaron, alcalde, y a qué se refiere con facilitadores de servicios? 

Por otra parte, preguntarle si usted ha encontrado en su demarcación inmuebles, sobre 

todo unidades habitacionales con problemas estructurales, con hundimientos o cuestiones 

similares que presenten algún riesgo para los habitantes.  

En este mismo sentido, háblenos más por favor de la acción social “Ayudas Humanitarias” 

que, de acuerdo al documento enviado, tiene como objeto otorgar apoyos humanitarios 

que permitan responder ante alguna situación emergente, urgencias sanitarias, sismos, 

inundaciones, enfermedades, incendios o accidentes, beneficiando a dos mil habitantes, 

según nos comenta en su informe. ¿Qué tipo de apoyos son estos, alcalde, cómo se 

llevan a cabo y qué situaciones son las que más han demandado en este programa? 

En otro sentido, observamos que los rubros con mayor número de solicitudes ingresadas 

recaen en el área de Servicios Urbanos, siendo la falta de agua la que más concentra 

esta demanda. Este problema se agudizó y fue más visible en la Semana Santa en las 

colonias como Villa Quietud, por citar algún ejemplo. ¿A qué se debió esto? Alcalde. 

A lo anterior habría que considerar que el centro comercial Gran Sur ha anunciado su 

expansión. ¿Cuál es la situación del suministro de agua en la demarcación? 
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Me gustaría conocer también su postura, considerando la falta de agua en la zona de los 

Pedregales. ¿Cree que con ello habría afectaciones ecológicas y de movilidad en zonas 

como Villa Panamericana, El Imán, Olímpica y El Caracol? 

Por último, en tema de seguridad, la Fiscalía General de Justicia reporta mil 595 delitos 

registrados en marzo de 2023, de estos 890 delitos primordiales y 272 contra la familia es 

lo más relevante. De acuerdo con el INEGI, la percepción social sobre la inseguridad 

pública en Coyoacán pasó de un 42.7 en marzo de 2021 a un 55.3 en marzo de 2022, 

siendo un crecimiento. ¿Qué nos puede comentar sobre esto, alcalde? 

Muchas gracias por sus respuestas. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Tiene ahora el uso de la palabra la diputada Elizabeth Mateos Hernández, por la 

asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ. - Muy buenos días, diputadas, 

diputados. 

Bienvenido, alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, un gusto tenerlo aquí. Para mí, 

antes que nada, es importante mencionar que, independientemente de qué partido político 

hayan sido electos los alcaldes, las alcaldesas, en este Congreso y al menos a lo que 

toca a la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas, estamos siendo muy objetivos en 

calificar lo que es el trabajo, no nos guiamos por ninguna situación de línea ni mucho 

menos, sino somos críticos, decimos lo que está bien, decimos lo que está mal de 

acuerdo a los informes que ustedes nos dan, a lo que nos dice la ciudadanía. Entonces 

esa parte sí la quería comentar. 

Particularmente, bueno, me dio gusto ahorita que se recordaba a Heberto Castillo, porque 

en Coyoacán hemos tenido grandes personajes de la vida cultural y política, no solamente 

de la ciudad, sino del país, por supuesto don Heberto Castillo, ahí hay una casa hermosa 

de El Indio Fernández, claro Salvador Novo, Frida Kahlo, ahí está la casa donde estuvo 

León Trotsky, o sea de verdad Coyoacán, aunque yo no vivo en Coyoacán, toda mi 

infancia la pasé ahí, tengo familia y conozco de la alcaldía. 

Entonces a mí me da gusto en primera instancia que se esté trabajando en la calle, que 

no se esté trabajando o gobernando desde el escritorio, porque sí hemos tenido quejas de 

varios alcaldes de que no reciben a la gente, de que no dan audiencias, de que ni siquiera 
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hacen los Concejos, atienden a los propios concejales. Entonces qué bueno que sea de 

manera distinta en Coyoacán. Y por cierto preguntar justamente si han estado llevando a 

cabo sus reuniones con su Consejo Ciudadano y cómo está trabajando con el Concejo 

que sabemos que es plural. 

Por el otro lado, también en el tema de la seguridad, preguntar si está participando en las 

mesas de construcción de paz, cómo está la relación de trabajo para mejorar la seguridad 

con el gobierno central, porque sabemos que es muy importante que haya buena 

comunicación de trabajo, que se trabaje de manera conjunta. Pero también quiero 

reconocer las acciones que se han estado realizando, porque me parece fundamental que 

los alcaldes y las alcaldesas tengan claro, como se ve que lo tiene claro usted, que el 

tema de la seguridad no solamente es un tema de policías y ladrones, que es un tema 

donde si nosotros fortalecemos el recurso en materia cultural, si nosotros fortalecemos los 

programas educativos a favor de nuestras niñas y niños, si nosotros iluminamos nuestras 

alcaldías, como usted que dice que ya metió 25 mil 910 nuevas luminarias, invirtiendo 99 

millones de pesos, que si ustedes trabajan en el tema de la promoción del deporte con 

todos, con los jóvenes, en atender los temas de prevención de las adicciones, todos estos 

temas, tener una mejor vía pública, servicios urbanos, nos llevan a un tema de prevención 

del delito. Entonces qué bueno que se esté trabajando en esa parte. 

Yo, aprovechando quisiera aquí una pregunta que se la voy a hacer a todos los alcaldes. 

La poda de un árbol, la tala de un árbol, la reparación de una luminaria, el cambio de una 

coladera pues en todas las alcaldías se hace igual, a lo mejor algunos hacen más en 

materia de servicios urbanos, algunos hacen menos, y las técnicas para hacerlo es lo 

mismo, pero qué podría distinguir a Coyoacán en relación de las otras alcaldías el tema 

de servicios urbanos, cuál podríamos decir que es como su sello o como lo que se 

pudiera estar haciendo de manera diferente a lo que ya se hace y que por obligación 

obviamente les toca a los alcaldes. 

En otro tema, en el asunto de verificaciones administrativas, también yo quisiera 

preguntar si aparte de este trabajo que se está realizando necesario, porque tiene que 

estar trabajando en el marco de la ley, evidentemente los establecimientos mercantiles, 

de manera particular, sabemos que Coyoacán es un foco de muchos restaurantes, de que 

se ponen a veces bares, etcétera. 
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Preguntar en el tema de combate a las chelerías, que veces están hasta en los tianguis 

en varias alcaldías, en lo particular qué se está haciendo en el tema de combate a 

chelerías, que creo que ha sido como un problema, particularmente en Coyoacán y si 

ustedes, porque yo estoy de acuerdo con usted cuando dice: “queremos crecimiento 

económico, tenemos que abrirle la puerta a los empresarios, a los pequeños, grandes y 

medianos emprendedores”. 

Preguntarle si aparte, alcalde de las verificaciones, ¿usted ha establecido algún programa 

de regularización? Que a mí me parecería correcto que se lleve a cabo o si están 

haciendo algún programa también para poder asesorar a la gente cómo abrir un negocio, 

justamente para no tener problemas después con el asunto de las verificaciones. 

En cuanto al SUAC, esta duda me llegó porque en otra comparecencia una diputada 

cuestionó a una alcaldesa porque le decía: “es que aquí tiene usted muy buena atención 

en el SUAC, pero aquí le tengo estos folios que se contestaron, que ya se atendieron, 

pero aquí traemos las pruebas de que no se han atendido”. 

Este es un tema que pasa mucho, eh, pasa mucho porque luego nuestros subalternos nos 

dicen: “ya lo atendí” y cuando te das cuenta, bueno, tú de buena fe como alcalde delegas 

y te quedas con que ya se atendió y de repente llega el vecino y te reclama “no, pues no 

se ha atendido”. 

Entonces, yo lo que le quiero preguntar, siendo usted, nos está informando que es el 

primer lugar en atención ciudadana, más allá del informe de números de atención que les 

dé en su área, cómo –gracias, diputada— cómo supervisa usted, delegado, ¿De qué 

manera supervisa usted que más allá de este informe realmente las áreas estén 

operando?, y que no nada más digan: “sí, ya lo atendimos” sino que verdaderamente esta 

atención se dé. 

Porque luego ponen que ya se atendió cuando se mandó a atender el volante de turno al 

funcionario y dice entonces: “ya lo atendí”. 

Entonces, de qué manera, porque creo que esa es como un tema que todos los alcaldes 

siempre sería bueno que se pueda mejorar, cómo se supervisa que realmente tengamos 

este alcance. 

Ya para terminar, alcalde, porque el tiempo es poco, qué trabajo se está haciendo 

particularmente con los grupos vulnerables de Coyoacán y con los grupos LGBTIIQ+ y de 
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igual manera en relación a nuestras mascotas, si tienen algún programa de adopción, 

esterilización. 

Para culminar, decía el diputado Tinoco, el tema del agua, yo no he escuchado a ningún 

alcalde, hasta ahorita, pero a la mejor sí lo tienen ustedes, qué programa tienen para 

concientizar a la ciudadanía respecto al tema del ahorro del agua, si están implementando 

algo, porque sabemos que falta agua en algunas colonias y si está haciendo algún 

programa de mantenimiento de la red hidráulica, porque a veces hay muchas fugas de 

agua y a veces por eso también hay poca agua en las colonias. 

Bueno, ya, nada más de verdad felicitarlo por la transparencia con la que se está 

actuando, por la calidad de vida que se tiene en Coyoacán, por los programas que está 

implementando, porque en general pienso que se está haciendo un buen trabajo en su 

demarcación. 

Es cuanto. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.-  Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Martín Padilla Sánchez por la asociación 

parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

Adelante, diputado. 

C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ. - Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Muy buenos días, compañeras, compañeros legisladores, saludo a quienes nos siguen a 

través de las diferentes plataformas de transmisión del Congreso, así como a las vecinas 

y vecinos de la Alcaldía de Coyoacán. 

Como integrante de la asociación parlamentario Alianza Verde Juntos por la Ciudad, le 

doy la más cordial bienvenida al alcalde de esta demarcación, el licenciado José Giovani 

Gutiérrez Aguilar. Sea usted bienvenido a esa casa del pueblo. 

Alcalde, haciendo un análisis respecto al informe que usted tuvo a bien enviar a las 

comisiones correspondientes, me permito realizarle las siguientes observaciones: 

Se identifica una inversión para la mejora de mercados públicos de Coyoacán, 

concretamente en 7 mercados de ellos. De estos, los Mercados San Francisco Culhuacán 

ni el Mercado Coyoacán, han sido marcados como puntos de alto riesgo en el atlas de 
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protección civil de la ciudad. Al respecto, quisiera preguntarle lo siguiente: ¿Usted conocía 

estas alertas del Atlas de Riesgo de la Ciudad que vienen desde mayo del 2021?, ¿El 

Mercado de San Francisco Culhuacán y el Mercado Coyoacán ya saldrán de esta 

categoría de riesgo con la remodelación de su imagen y el arreglo de las marquesinas 

que detalla en su informe?  

Por otro lado, en el apartado de bienestar social de su informe, se observa una amplia 

variedad de apoyos a la población de Coyoacán, entre los que destaca la entrega de 

apoyos para la movilidad de personas como bastones, sillas de ruedas, reparto de 

alimentos, ayudas humanitarias, apoyos económicos y servicios médicos.  

En su anexo B, usted señala que el total de la población impactada es un total de 142 mil 

703 personas beneficiadas, lo que representa un estimado del 23.22 por ciento de su 

población. Sin embargo, estas cifras contrastan con el informe de desarrollo social de la 

Ciudad de México del 2020, pues es este se manifiesta que su alcaldía ocupa el tercer 

lugar en índice de desarrollo con un 48.3 por ciento de su territorio en categoría de alto o 

muy alto desarrollo, además, la atención que más del 23 por ciento de su población es 

beneficiada por los programas sociales locales, aún cuando los criterios para proporcionar 

estos apoyos es que la gente se encuentre de bajo de un 0.80 puntos de índice de 

desarrollo social, pero según el Consejo de Evaluación de la Ciudad de México, su 

alcaldía no llega ni al 20 por ciento de la población en esta condición.  

En este sentido, le pediría que nos explicara cuál es el criterio para la definición de la 

población beneficiaria de programas sociales a nivel local en su demarcación.  

Para concluir esta primera intervención, me gustaría hablar respecto a las cifras en 

materia de certeza jurídica de los establecimientos de bajo impacto de su demarcación.  

Al revisar su informe, se observa que existen 15 mil 920 establecimientos con estas 

características, de los cuales 1 mil 495 ya cuentan con un expediente físico, legal, 

actualizado que les da todas las garantías jurídicas, pero este número representa menos 

del 10 por ciento del total.  

Al respecto alcalde, le pregunto qué garantías tienen aquellos establecimientos que aún 

no tienen un expediente físico que les dé la certeza jurídica para evitar ser víctimas de 

alguna mala práctica que atente contra sus derechos o contra sus ingresos económicos 

que sirven de sustento a sus familias.  

Quedo a la espera de sus amables respuestas, muchas gracias. 
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Es cuanto, diputada.  

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado.  

Tiene el uso de la palabra la diputada Circe Camacho, integrante del grupo parlamentario 

del Partido del Trabajo.  

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA. - Muchas gracias, diputado Secretario. 

Bienvenido, alcalde Giovanni.  

Pues mire le cuento. Hay 2 tipos de preguntas que tengo en este momento, con el aprecio 

y el respeto que le tengo al PRD y a mi amigo Lobo, hay varios vecinos y personas del 

comercio popular que me hicieron llegar preguntas, las cuales no voy a dejar de hacerlas 

porque creo que es algo que tiene que aclarar, además de las que corresponden a las 

que elaboramos como equipo con base en la información que usted nos envió.  

Entonces le pido paciencia y voy a leer tal cual me mandaron las preguntas. Muy bien, 

licenciado Giovanni Gutiérrez, alcalde de Coyoacán: 

La corrupción con que actúa su Director de Gobierno, Luis Manuel Serio Ordoñez, es 

escandalosa. Las redes sociales están saturadas de videos en donde se aprecia la 

extorsión y la corrupción con que actúa toda la estructura de ese funcionario y las 

denuncias ante diversas instancias de autoridades, también son muchas.  

Le pregunto: ¿Hasta cuándo piensa sostener a este tipo de funcionarios sólo por el hecho 

de que son sus amigos, sin importar toda la corrupción e impunidad con la que se 

conducen? 

Dos. Alcalde de Coyoacán, en ninguna administración pasada ni en las correspondientes 

a Toledo, el comercio en Coyoacán había crecido de manera desbordada como en la 

suya. Sin temor a equivocarme, hoy el comercio ambulante se ha triplicado con su 

Director de Gobierno Luis Serio. Las calles están inundadas de comercio y los cobros por 

uso de suelo son altísimos, la extorsión escandalosa y la impunidad a la luz del día. 

Tres. Licenciado Giovani Gutiérrez, Alcalde de Coyoacán, la pregunta es directa: ¿Cuánto 

le reporta a usted su Director de Gobierno Luis Serio, si abiertamente afirma que vía 

pública le reporta semanalmente 100 mil en las zonas de Pedregales y Culhuacán, más lo 

que reporta la zona centro que él cobra directamente, más lo que se acumula por 

inscripciones y colegiaturas, como le denominan ellos a la extracción? 
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Tres. Son varias, alcalde, por favor. Alcalde de Coyoacán: ¿Sabía usted que a su Director 

de Gobierno le llaman “Luis Serio y sus 40 ladrones”? Desde la Dirección de Gobierno se 

opera toda una cadena de corrupción y cobros al comercio informal, los funcionarios 

operan desde esas cuevas, perdón, desde esa Dirección, siendo las oficinas de vía 

pública inoperantes, todo se atiende y se despacha desde gobierno, ahí confluyen los 

inspectores de base que tienen que recolectar “la mochila”, como ellos le llaman, para 

Luis Serio y también los trabajadores nuevos importados de la Cuauhtémoc y de Ciudad 

Nezahualcóyotl que trajeron para cobrar y que hacen la función de charolas, ellos sí 

trabajan 24/7 y extorsionan día y noche. 

Cinco. Licenciado Giovani Gutiérrez, coincido con usted en que hay que transformar 

Coyoacán, en sus manos tiene la solución. Desde Heberto Castillo no se realiza ningún 

reordenamiento de comercio, si hoy implementa usted un verdadero programa de 

reordenamiento del comercio, no sólo va a pasar a la historia como el alcalde que puso fin 

a ese crecimiento desbordado, sino que también va a demostrar que usted no está 

coludido con la corrupción vulgar de Luis Serio, quien es su Director de Gobierno y quien 

afirma que actúa con conocimiento y autorización de usted. Alcalde, en sus manos está 

acabar con toda esta corrupción que empaña y ensucia su administración. 

Seis. Diputada Circe -ese me lo mandaron a las 12 de la madrugada- mañana comparece 

el Alcalde de Coyoacán. Luis Serio, el Director de Gobierno, me ha intimidado, nos han 

otorgaron un amparo para que no nos retire de la vía pública y podamos vender nuestras 

cosas en el centro de Coyoacán. Ha amenazado a todos los comerciantes, el amparo es 

el 400-2023, y el amparo nos permite seguir vendiendo, sólo la contralora y la gente de 

MORENA en Coyoacán nos ha apoyado cuando intentan arrebatarnos las cosas. Luis 

Serio está al mando del ambulantaje, franeleros, obras irregulares, bares y antros, él es el 

gran hampón coyoacanense, pidan su renuncia o matarán a alguno de nosotros. 

Literal no estoy inventando, es todo lo que está llegando. 

También me llegó un mensaje de que si podría aclarar por qué se intentó sacar a los del 

Mercado de Artesanías para ingresar a otros. 

Eso es con base en lo que la ciudadanía nos hace de conocimiento, digo, a mí me parece 

muy serio, no me parece para nada gracioso, alcalde, el hecho de que en todos los 

mensajes haya una persona que se repita, porque no hay una acusación directa de 

corrupción a usted sino a alguien que trabaja para usted. Eso es muy delicado y muy serio 
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y creo que debería de tomarlo bajo ese mismo término, porque yo en varias ocasiones le 

solicité, vía su asistente y vía el diputado Jhonatan, reuniones con algunos comerciantes 

para que pudieran aclarar esta situación, las cuales no se dieron. 

Este es el momento idóneo para que podamos aclarar esta situación, ya que no pudimos 

sentarnos a hablar con ellos, pese a que fueron varias las ocasiones de solicitud de estas 

mesas de diálogo, ahora las que como equipo hicimos, que son muchísimo más amables, 

no se preocupe.  

En materia del Concejo, veo que se han llevado a cabo las sesiones ordinarias que 

mandata la Ley Orgánica de Alcaldías, a razón de una por mes, sin embargo en materia 

de los asuntos discutidos nos informa que 25 de ellos han sido rechazados, por lo que le 

solicito nos comparta los temas sobre los que versan dichas propuestas, quién las 

propuso y las razones por las cuales no procedieron. 

Siguiente: ¿Qué acciones y cuál es el monto destinado para el apoyo y protección de las 

mujeres en su demarcación?  

Finalmente, con relación a la atención ciudadana nos informa que en el periodo de 2022 a 

enero del 2023 se recibieron 6 mil 314 solicitudes en Ventanilla Única, en las que mil 857, 

equivalentes al 29%, se respondieron fuera de tiempo, indicándonos que la acción tomada 

al respecto es el envío de oficios recordatorios a las áreas implicadas.  

Alcalde, nos preocupa este tema pues se trata de la atención directa a la ciudadanía, que 

implica prácticamente 1 de cada 3 solicitudes ingresadas, por lo que le hacemos un 

llamado respetuoso a tomar medidas inmediatas, más allá de recordatorios a los vecinos.  

Con base en lo que usted dijo, mencionó que ya retomó el tema de estancias infantiles. A 

mí me preocupa porque, si usted tiene conocimiento, el partido al que yo pertenezco tiene 

proyectos psicopedagógicos muy avanzados.  

El tema de estancias infantiles nunca ha sido de mi agrado no porque se les apoye a las 

mujeres que lo necesitan sino por la carencia de un proyecto psicopedagógico de 

desarrollo integral del infante, empezando por un desarrollo del neuromotor. Quisiera que 

nos informara si están contemplando eso en su nuevo proyecto, porque si no sólo es para 

ir a guardar a los niños, y eso no puede seguirse replicando. 

Lo demás era para llamarle, pedirle, solicitarle que atienda cuando se le pidan de forma 

muy amable reuniones, porque no es un tema de que nos veamos o que tengamos una 
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necesidad de estarnos viendo recurrentemente con usted o con cualquier alcalde, sino es 

para darle respuesta a los ciudadanos y eso es fundamental para que usted pueda 

atender las condiciones complejas que puedan presentarse en su demarcación. 

Es cuánto, diputado Secretario y diputada Presidenta. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Polimnia Romana Sierra, hasta por 5 minutos, por 

el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Muchas gracias, 

Presidente y Presidenta.  

Alcalde, bienvenido, me da mucho gusto que se considere una persona feliz, quiere decir 

que tuvo buena primera infancia, es por eso que soy tan insistente. Un adulto feliz es muy 

complicado llegar a serlo si no se tuvo una infancia plena, por eso nuestra insistencia en 

la atención temprana obviamente de las mamás en periodo perinatal, pero también de los 

niños. Me da mucho gusto recibirlo una vez más en este Congreso de la Ciudad de 

México.  

En primer lugar, quiero señalar que la violencia contra las mujeres es un tema que parece 

ya de todas y de todos en este Congreso. Ayer se hizo evidente esta intención al aprobar 

una minuta que nos envía el Congreso de la Unión para evitar que cualquier agresor 

sexual sentenciado llegue al poder a través de un voto o de ser funcionario público en 

alguna alcaldía o en el Gobierno de la Ciudad. Esta problemática debe ser abordada 

como una cuestión de justicia, ya que las mujeres tenemos derecho a ser libres de 

violencia y a tener acceso a la justica en caso de que se cometan actos en contra de 

nosotras. 

Como es de su conocimiento, esta reforma representa un gran avance para miles de 

mujeres que dejaron de callar y alzaron su voz, unidas para exigir justicia. Atrás de la 3 de 

3 hay miles de mujeres que marcharon, que lucharon, que sobre todo no se callaron. 

Incluso, ayer hacía yo la broma cuando fuimos a tomarnos una foto en la Tribuna las 

compañeras de todos los partidos y compañeras fuera del Congreso que nos 

acompañaron, les decía yo que pasen todas a las que alguna vez nos acosaron, 

absolutamente todas. 
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En este contexto, alcalde, si nos puede abundar qué otras acciones, porque conocemos 

de su informe que desde el 14 de octubre del 2021 usted se comprometió, sin haber 

estado aprobada la minuta, a cumplir con la 3 de 3, eso lo tenemos muy consciente, no se 

lo agradecemos porque es su obligación, pero estamos muy contentas de tener un alcalde 

que lo haya hecho sin que lo haya obligado otra cosa.  ¿Ha dado de baja a algún 

funcionario por este motivo y qué otras acciones contra la violencia hacia las mujeres ha 

desarrollo su alcaldía? 

Por otra parte, consideramos que la mejor forma de garantizar los derechos de las 

mujeres y los grupos en situación vulnerable, es el reconocimiento expreso de los 

derechos en el marco normativo y la manera de materializarlos. La aplicación explícita del 

principio de regla de paridad en integración de los espacios de decisión política, es el 

siguiente paso. Usted ha rebasado esta paridad, tal vez por eso sea el gobierno más 

eficiente como lo dijo al principio. Me gustaría saber la opinión que tiene usted de tener 

más mujeres en el gobierno, pero no por cumplir una cuota, quisiera saber si 

efectivamente tener a más mujeres en direcciones generales le ha traído a usted algún 

beneficio extra. 

No puedo decir que no estoy de acuerdo con lo dijo la diputada Circe, puesto que 

compartimos, es una idea no de nosotras, de muchas otras personas, efectivamente las 

estancias infantiles cumplen con una función importantísima que es permitir que las 

mujeres puedan salir de su casa a trabajar; pero me parece que el primer paso fue reabrir 

las estancias infantiles y sí el segundo paso tiene que ser convertirlas en verdaderos 

centros educativos y no solamente una guardería. Para eso hay una diputada aquí que 

tiene la experiencia de todo un partido atrás porque formaron los CENDIS, pero también 

tiene otra diputada que ha dedicado mucho tiempo a la lactancia materna, la primera 

infancia y que estamos dispuestas a ayudarle para la transformación de estas estancias 

infantiles en centros verdaderamente educativos. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Muchas gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Jhonatan Colmenares, del Partido Revolucionario 

Institucional. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JHONATAN COLMENARES RENTERÍA. - Muchas gracias, diputado. 
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Saludo a todas mis compañeras, mis compañeros, a las personas que nos acompañan y 

a todas las vecinas y vecinos que nos ven por las distintas plataformas sociales digitales. 

Mi estimado alcalde, bienvenido a esta tu casa el Congreso de la Ciudad de México. Mira, 

a mí me da mucho gusto que la verdad mi equipo de trabajo me hizo un discurso muy 

bonito, pero yo tengo el honor de vivir en Coyoacán, el privilegio, así que más allá de lo 

que yo te pueda preguntar como mi obligación como diputado representante de mis 

vecinos, yo lo palpo todos los días, yo cuando salgo a la calle y voy al tianguis, voy al 

mercado, voy a correr al parque, yo veo los parques pintados. Yo crecí en un Coyoacán 

donde por más que lo quiera mucho, asaltaron a mi madre, asaltaron a mi hermana, y hoy 

la percepción de seguridad ha mejorado, mi estimado alcalde. Aquí mis compañeras y 

compañeros me conocen, saben que yo no soy mucho de hablar, a mí me gusta 

enfocarme en mi trabajo, pero cuando lo hago es de corazón y porque lo veo. 

Entonces, esa parte yo sí quiero felicitarte, mi estimado Giovani, quiero que sepas que 

cuentas con nosotros, sabes el programa que tenemos, hemos repartido más de 800 

cámaras de seguridad sin ningún requisito de pedir una INE, de pedir, por supuesto, un 

recurso económico y me gusta pensar que, por supuesto, ahí con mi amiga la Jefa era, 

que le mando un saludote, se ha disminuido la percepción de inseguridad en nuestro 

Coyoacán. Esa sería mi primera pregunta, ¿cómo ves ese porcentaje?, ¿cómo lo has 

hecho? Yo soy testigo, pero me gustaría que nos lo comentaras. 

No podemos evitar que un delincuente se pare y quiera delinquir, pero sí podemos 

combatirlo y sobre todo prevenirlo y es lo que venimos haciendo nosotros en materia de 

seguridad con las cámaras, siempre en conjunto, promoviendo el deporte con las distintas 

actividades, tenemos más de 300 niños que pueden hacer deporte gratuito en los distintos 

parques de Coyoacán. 

Un poquito ahondando en el tema de deporte, nos hicieron llegar algunos vecinos unas 

preguntas, nos preguntan, chismes por así decirlo, sobre la privatización y cobros 

indebidos en distintos deportivos, en particular el gimnasio Espartaco, nos preguntan ahí 

cómo se está operando las distintas administraciones en las albercas. 

Yo en lo personal parte de mi equipo de trabajo, sus hijos van ahí, me consta que no hay 

eso, pero es el momento adecuado para que les podamos transmitir a las vecinas que sé 

de la política de no a la privatización, no a los cobros indebidos en los espacios deportivos 

y en ningún otro. Esa sería la pregunta que les pudieras exponer a nuestros vecinos. 
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Sabes que cuentas con el Partido Revolucionario Institucional, sabes que no dejamos de 

trabajar y bueno, en alusión a lo que me comentó mi amiga Circe, que, además, más allá 

de que no coincidamos, políticamente la quiero mucho. Si en algún momento, amiga 

diputada, no trasmití lo que tú me quisiste, de verdad te pido una disculpa aquí enfrente 

de los medios de comunicación, yo me pongo a la orden, los que me conocen saben que 

no me da miedo pararme a las 2 de la mañana a hablar con franeleros, empresarios, con 

quien sea, si tuve algún error o se me pasó, te pido una disculpa, igual, alcalde, porque 

somos un enlace, así que yo me pongo a la orden para poder solucionar cualquier tema 

con los vecinos, de verdad. 

Con el tema de las estancias infantiles, la verdad es que también mi amiga Polimnia, yo 

soy integrante de la Comisión de los Derechos de la Niñez, me consta tu trabajo, todo es 

perfectible, ahí si bien, una compañera mía que se llama Naomi, tiene un hijito de tres 

años y ella va a una de las estancias infantiles en los Culhuacanes, así que si bien, o sea, 

nos ponemos, amiga, para mejorarlo, les repito, todo es perfectible, sumemos este tipo de 

asesoría pedagógica, psicoanalítica, no sé, no sé si es parte del tema, pero mejorémoslo, 

la verdad es que antes no teníamos estancias infantiles en Coyoacán, ya las tenemos, 

también cuenten conmigo para mejorarlas, amiga, pero yo sí quiero reconocer tu trabajo, 

estimado amigo Giovani, repito, más allá de que somos amigos, pertenecemos a una 

estrategia de trabajo, yo lo palpo, yo todos los días veo la mejoría. 

Te repito, todo es imposible mejorarlo de la noche a la mañana en 18 meses, sin 

embargo, sí creo que se está trabajando. Esas serían mis preguntas, mi estimado alcalde. 

Es cuánto. Muchísimas gracias. 

EL C. SECRETARIO. -  Gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Ricardo Rubio Torres por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional. 

Adelante, diputado. 

C. DIPUTADO RICARDO RUBIO TORRES. - Muchísimas gracias, diputado Gerardo 

Villanueva. 

Sea muy bienvenido, licenciado Giovani Gutiérrez, alcalde de Coyoacán, aquí a la casa 

de las y los ciudadanos. Es un gusto tener a mi alcalde, yo soy de Coyoacán, con quien 

caminé las calles junto con mi amigo Jhonatan Colmenares y saludo a todas las personas 
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que nos siguen por las distintas plataformas de este Congreso, por supuesto, querido 

alcalde, a tus funcionarios a quienes respeto y admiro mucho por el buen trabajo que 

están haciendo y que hoy están aquí acompañando al jefe de su administración, de la 

cual yo además también respaldo muy gustosamente. 

Así que, bueno, celebro este ejercicio democrático que llevamos el día de hoy a cabo en 

este Congreso de representación popular, en donde se vienen a rendir cuentas, analizar 

la administración, mi querido Gio, las problemáticas, la crítica constructiva en aras de 

mejorar las condiciones y calidad de vida de nuestras, ahora sí que de nuestras vecinas y 

nuestros vecinos. 

La alcaldía que usted representa, estimado alcalde, sin duda ha tenido una mucho mejor 

percepción e imagen desde que usted encabeza la administración en Coyoacán, su 

gobierno encarna los valores de una alianza sólida y que con buenos gobiernos 

aliancistas, como el suyo, demuestran la eficiencia de la misma y que anuncian, además, 

la continuidad en Coyoacán y por supuesto un gran triunfo en la ciudad en 2024. No 

tengan la menor duda de ello. 

Nos hemos dado pues también, mi querido alcalde, realizar una tarea de análisis de las 

condiciones generales que guarda la alcaldía, agradecemos mucho el que haya usted 

enviado el informe en tiempo y forma a esta representación para poderlo analizar y dentro 

del informe que nos envía y que usted de manera sintética nos plantea aquí, según la 

información que nos envía, pues puedo yo destacar lo siguiente.  

Mire, los proyectos de inversión para obras prioritarias, para la conservación de la 

infraestructura de cada uno de los mercados públicos en su demarcación, las acciones de 

ordenamiento de la vía pública y comercio informal, la atención puntual de trámites, de 

establecimientos mercantiles con giro de impacto vecinal y de impacto zonal. 

Destaco también el programa de Coyoacán Contigo por tu Salud, el cual durante 2022 

benefició a 27 mil 500 habitantes, proporcionándoles servicios de consulta dental, 

oftalmología, consultas generales, práctica de análisis clínicos y de entrega de 

medicamentos a habitantes de la demarcación, así como el diagnóstico oportuno de 

cáncer de mama que beneficia con mastografías a más de 1 mil 500 mujeres de nuestro 

querido Coyoacán.  
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Esto es un logro importantísimo, más en el contexto de la desaparición del fallido INSABI 

y que hoy gracias a alcaldías como Coyoacán, la gente no queda en un estado de 

indefensión ni de desprotección.  

Destaco también las ayudas técnicas y el cajón azul, el balizamiento de estacionamiento 

para personas con discapacidad, que son una propuesta de Acción Nacional y que usted 

como un gobierno humanista ha encarnado a través de este programa, pues retomando 

los valores de Acción Nacional.  

Todo lo anterior son por lo menos algunas cosas por mencionar para no dejar otras, los 

puntos positivos que destacan su administración.  

Ahora bien, entrando un poco más en materia, me permitiré realizarle algunos 

planteamientos en este mismo contexto.  

Primero, mi querido alcalde, en términos generales las alcaldías no pueden intervenir en 

unidades habitacionales, pese a que la PROSOC no ha querido firmar convenios con las 

alcaldías, especialmente las de oposición para contribuir justamente con la mejora de la 

calidad de vida de la gente y respetando la ley: ¿Qué acciones se han llevado a cabo en 

términos jurídicos para poder superar este obstáculo? 

Ahora, en ese mismo respecto, preguntarle: ¿Qué acciones de concertación social con las 

unidades habitacionales son distintivas de su administración? 

También quisiera en ese mismo tenor, preguntarle y comentarle que el abandono que 

existía en Coyoacán, también se veía en las áreas de gobierno y en la falta de atención a 

las necesidades de personal que trabaja todos los días para atender a las y los 

coyoacanenses y en ese tenor me gustaría que nos pudiera responder: ¿Cuáles fueron 

los criterios para la intervención de las oficinas de Caballo Calco? 

También, plantearle que, ya mencionaba yo hace unos momentos las acciones 

emprendidas en la demarcación en materia de mercados, los cuales he recorrido junto 

con mi compañero Jonathan, y hemos sido testigos de las mejoras. En ese sentido, con 

respecto a las intervenciones urbanas para garantizar la accesibilidad y equipamiento 

como el mercado 89: ¿Cuáles son las acciones puntuales llevadas a cabo? 

Bueno, pues sabemos que el tema de movilidad es de suma importancia para esta gran 

ciudad y al respecto quisiera cuestionarle: ¿Cuáles han sido las acciones de gobierno que 
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han realizado en el tema de movilidad para garantizar la accesibilidad en toda la 

demarcación? 

También, finalmente, decirle que en su informe hay referencias a un ambiente saludable 

de forma urbana, porque por lo mismo me gustaría que nos compartiera desde su 

perspectiva: ¿Por qué es necesario un ambiente renovado, un ambiente urbano 

renovado? 

Finalmente también señalar, que miren ustedes, compañeras y compañeros y a quienes 

nos siguen, la Dirección o las áreas de gobierno siempre son las más señaladas o las 

más golpeadas en las administraciones, sea el gobierno municipal, estatal o el federal, 

porque desgraciadamente nunca se puede quedar bien con todas y con todos, a veces 

quienes hablan sin pruebas, difaman y quienes señalan sin elementos, calumnian y es 

muy fácil imaginarse escenarios cuando alguna acción de gobierno no es cómoda o 

cuando se terminan los privilegios de los que se gozaban en anteriores administraciones.  

Yo puedo decir que contrario a lo que aquí se ha señalado, el señor Luis Serio es una 

persona profesional que atiende a la ciudadanía, una persona que siempre está dispuesta 

a responderle no nada más a la ciudadanía sino también a los diputados cuando nosotros 

como representantes acudimos a él. Así que no dejarnos llevar por calumnias y por 

mentiras, si no hay pruebas, son calumnias y son difamaciones. 

A mí me consta porque yo he tenido relación con la Dirección de Gobierno para atender 

temas puntuales de vía pública, de ordenamiento, que el señor Luis Serio ha actuado con 

profesionalismo, con ética y con rectitud; y si alguien dice lo contrario, que presente las 

pruebas ante la instancia correspondiente. 

Es cuanta mi participación. muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario de MORENA, el de la voz, diputado Gerardo Villanueva 

Albarrán. 

Licenciado José Giovani Gutiérrez Aguilar, sea usted bienvenido nuevamente aquí al 

Congreso de la Ciudad de México. 

Quiero agradecer la mesa de trabajo que se instaló precisamente hace casi 1 año 

derivado de una mesa de la sesión de Comisiones Unidas en la comparecencia y que 

siguió el ejemplo de la mesa del agua, que se instaló, por cierto, a propuesta mía, entre la 
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Jefa de Gobierno y usted. Esa mesa del agua me parece que va rindiendo frutos y debe 

ser la base del trabajo coordinado entre las diferentes instituciones y niveles de gobierno. 

Creo en la política racional y después de haber sido un diputado sumamente crítico, le 

quiero decir que lo seguiremos siendo y pido que esta mesa se amplíe, como en algún 

momento lo hicimos, con la diputada Marcela Fuente, que lo hagamos con la diputada 

Ana Francis, que en algún momento me decía “llevemos los SUAC que no se me han 

contestado”. 

Más allá de una imagen que pudiéramos nosotros plantear ante medios, yo creo que lo 

que importa es lo de fondo, que es resolverle a las vecinas y a los vecinos. Todo lo demás 

tendrá su espacio y su momento, el debate, las ideas, los posicionamientos, respetables 

todos, y ya cada quien los defenderá con la energía y con los argumentos que la gente 

espera de cada cual. 

Entonces yo solamente agradecer, porque la verdad es que la atención ha sido puntual y 

yo espero que siga siendo, para bien de la gente que busca a los representantes 

populares que también fuimos electos. 

Entonces no quería dejar pasar esta mención y también señalar, porque no a todo mundo 

le gusta, que es lo mismo que hace la Jefa de Gobierno con las 16 alcaldías, incluyendo 

Coyoacán. Entonces para dejar muy claras las cosas, aquí no hay más acuerdo que el 

respeto a la ciudadanía y a las funciones institucionales que tiene cada entidad pública. 

Vamos a entrar a materia rápidamente porque el tiempo aquí se nos va volando. 

El tema, ya se mencionó, de los deportivos. Es algo que han planteado los Concejales de 

MORENA, particularmente le mando un saludo aquí a Soya Fernández y a Diana Laura 

Castañón, que quisieran haber estado aquí, pero sabemos que están muy cerca, aquí en 

una de las salas, nos han planteado la preocupación por la privatización de los deportivos, 

por qué, porque se ponen ejemplos como el de Iztapalapa, donde los accesos son 

gratuitos; y por otro lado tenemos este escándalo que se dio por lo menos en el Deportivo 

de Espartaco, donde pues esta Empresa Elite Team Pro realizó un pago y toma buena 

parte del deportivo para hacer actividades con cobros desproporcionados para la 

economía de las vecinas y los vecinos que quieren hacer un uso de otro tipo de los 

espacios públicos. 

Aquí también me llegó un mensaje, de estos que mandan por las redes, que ahora nos 

ponen a chambear más, nos dicen que los baños en las albercas necesitan un poco más 
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de atención, los baños que están en las albercas de la alcaldía, lo transmito tal cual, me 

parece que son de esas quejas que nos encontramos hasta en la banqueta y que 

debieran de atenderse. 

Ya hablé sobre el tema de la mesa de trabajo con la Jefa de Gobierno, qué otros efectos, 

además de los que estamos viendo, que son estas obras que se hacen con recursos 

federales y también de la alcaldía, que tienen que ver con la sectorización de toda la red 

hidráulica secundaria, que sabemos que en algunos casos llevaron a ciertos 

enfrentamientos, incluso posibilidades de conciliación en las que yo me vi involucrado con 

personal de la alcaldía, que por desgracia en el caso de Toltecas derivó en actos 

violentos. Yo aquí nada más decir una cosa: ¿Quisiera saber en este momento, hasta 

donde sea posible, más allá de lo que tenemos en el reporte, qué efectos ha tenido esa 

mesa de trabajo? 

Y dos, hacer un llamado, independientemente de que aquí se mencionan tres hechos 

donde ha intervenido Escudo Coyoacán, no queremos a los grupos de choque de 

Mauricio Toledo cerca del alcalde de Coyoacán, no los queremos, esos tiempos no 

pueden regresar, fueron del pasado, no pueden ser del presente, es algo que mencioné 

en tribuna y no puedo dejar de pasar, al tenerlo aquí en el Congreso. Decirle con toda 

claridad que perjudica a cualquier gobierno cualquier hecho de violencia, y esta gente 

está mal acostumbrada a actuar al amparo del poder público.  

Entonces, evitemos que estas acciones que se hacen con el respaldo de seguridad 

pública, de la alcaldía y del gobierno central no se vean empañadas con los grupos de 

choque, que sabemos que existen todavía y que en este caso no han dejado de operar 

por desgracia en Coyoacán bajo la sombra, vamos a decirlo, aunque esté prófugo en 

Chile, de Mauricio Toledo. 

Se me acaba el tiempo. Tengo el caso aquí, ayer me llamaron a una reunión en High 

Park, se dio un incendio, me parece que fue el 22 de abril del mes pasado, la gente está 

muy preocupa, ya está teniendo la asesoría de la Fiscalía General de Justicia, saber 

hasta dónde hay un acompañamiento por parte de la alcaldía. A mí me gustaría que la 

unidad de Protección Civil también pudiera tener una intervención muy precisa preventiva, 

porque estamos hablando de una torre de 250 departamentos, 32 niveles, es una cosa 

tremenda.  
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Recordemos, alcalde, el escándalo, la caja de Pandora que se abrió del cartel inmobiliario 

en Benito Juárez, se dio por una explosión el 19 de agosto de 2021.  

Aquí vino a decir un alcalde, Taboada: “Se me está persiguiendo porque soy muy 

importante en la política”. No, la corrupción mata y en Acacias, en Avenida Coyoacán, 

Benito Juárez, murió una persona y fueron heridas 14 personas. Es muy importante, 

ahora que se da este incendio, que hay dos muertos, una persona murió por quemaduras 

y otra persona asfixiada, estamos hablando de dos vidas humanas. 

Hay que recordar que todos los permisos de obra se dieron en el gobierno de Miguel 

Ángel Mancera y gobernaba el entonces jefe delegacional Mauricio Toledo. No estoy 

diciendo que sea una responsabilidad de esta alcaldía, pero sí nos gustaría saber cuál es 

el acompañamiento de las personas que fueron víctimas de este incendio, todavía hasta 

ayer no podían acceder a sus departamentos, el incidente se dio en el piso 24, 

imagínense subir 25 niveles sin elevador, porque además el elevador se afectó.  

No sabe cómo nos parece importante que usted se desmarque de personajes que se las 

daban de muy buen gobierno en Benito Juárez y son buenos pero para la corrupción.  

Qué bueno que ya no está con usted Fernando von Roehrich de la Isla, que fue director 

de Recursos Materiales y Servicios Generales, y saber si hubo o hay otros integrantes del 

gobierno de Benito Juárez en su gobierno que pudieran estar siendo investigados por el 

escándalo del cartel inmobiliario que tanto daño le está causando a la certidumbre jurídica 

y que ha causado, por desgracia, víctimas como en el caso de Acacias, como en el caso 

de Zapata donde en el terremoto del 17 también perdieron la vida varias personas. 

Sí, la corrupción genera víctimas y por eso nos atrevemos a pedirle en este caso dos 

cosas: Si estuviera dispuesto a emprender una investigación junto con este Congreso 

sobre los antecedentes de High Park y de cómo se dieron todos los permisos. Y dos, la 

atención que se pueda dar a las víctimas, que en este momento están en una situación 

muy complicada. 

Muchísimas gracias, diputada Presidenta por su paciencia y por sus respuestas, gracias 

alcalde. 

Diputada Presidenta, se ha concluido con la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, diputado Villanueva.  
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Si es tan amable, alcalde Giovani tiene usted 20 minutos para responder las preguntas de 

mis compañeras y compañeros diputados. Adelante. 

EL C. LIC. JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Sentí muy bonito ahorita que me 

estaban preguntando porque recordé mi examen profesional, ahora nada más tenemos 

más sínodos aquí, que la verdad nos gusta mucho compartir ideas y venir a un debate de 

ideas yo creo que es sano para todos y las cosas se tienen que decir tal cual me las han 

comentado, porque si no, ustedes no estuvieran cumpliendo con el artículo 50 

constitucional que les mandata la gestión, que les mandata la fiscalización y la legislación. 

Entonces, nosotros venimos con mucho respeto a este Congreso, a esta soberanía y 

estamos listos para la crítica constructiva. 

Va a ser muy difícil, queridas y queridos diputados que en tan poquito tiempo conteste 

todo, voy a dar un resumen general, pero les haré llegar las respuestas que no conteste 

de manera puntual por escrito, para que quede muy claro todo. 

Voy a comenzar así. Este gobierno trabaja con puro KPI índice de medición, medimos 

todos. Entonces por ejemplo se baja un SUAC, se va a verificar y le ponemos palomita. 

Algunos me dicen es que tu cabeza funciona como empresario, pues por supuesto porque 

ahí me formé, yo soy un ejecutivo. ¿Qué significa ser ejecutivo? Que ejecutas las 

acciones y por eso estoy aquí. Entonces cuando tú llegas a un ejercicio de rendición de 

cuentas pues debes de conocer todos los temas. 

Me voy a ir así brincando porque sé que hay muchas preguntas. Nosotros no dimos los 

permisos ni autorizaciones ni nada de este High Park, es el que está enfrente de Gran 

Sur, nosotros no dimos ninguna autorización. Yo desde niño tengo mis departamentos, mi 

querido diputado, gracias a Dios he vivido bien siempre, gracias al esfuerzo y trabajo de 

mis padres que son de la cultura del esfuerzo. Entonces, no. Pero sí estoy dispuesto a 

emprender una investigación. 

Nosotros, la elección la ganó Giovani Gutiérrez y he sido, no es vituperio, el voto más alto 

de la historia en Coyoacán, de la historia, ya no hay otros personajes aquí en Coyoacán y 

lo he demostrado porque en Coyoacán cuando hay eventos ni siquiera hay violencia. 

 

Nosotros nos sabemos comportar porque tenemos valores, tenemos educación, usted ha 

sido testigo incluso que yo me he presentado a algunos eventos y más bien ha sido al 
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revés, o sea, me han echado porras, pero este es el trabajo, este es el trabajo y hay que 

uno soportarlo. 

Yo, diputado, sí hago eco a lo que usted está diciendo y hasta que se llegue a las últimas 

consecuencias y por supuesto, esperar que la Fiscalía, estamos en contacto con la 

Fiscalía para que se resuelva y se les dé acompañamiento a las personas. 

O sea, sí, por supuesto que este tema sí es un tema que hay que tocar y hay que ver. 

El tema de las estancias infantiles se me hace un tema que sí debemos de tocar aquí, las 

15 estancias infantiles que tenemos no sólo son personas que están ahí, reciben al niño y 

lo sientan y les ponen un juguetito. No, están preparadas para atender el tema de manera 

profesional. 

Yo las invito, diputadas, a que tengamos una reunión con personas que encabezan las 

estancias infantiles y vean la preparación que tienen, es muy importante, ¿por qué? 

Porque se trata de nuestro futuro. 

Nosotros en Coyoacán hemos sido cuna de grandes personalidades, como ya lo hemos 

comentado aquí, y voy a por ahí irme al deporte de representación, queremos medallas 

olímpicas. Nosotros tenemos, somos el único municipio en el mundo que tiene dos 

estadios de Copa del Mundo y va a ser uno el tercero, en el mundo. 

Entonces, tenemos que estar preparados para eso, los deportes de representación 

nosotros estamos apoyando a las personas que, por ejemplo, ahora se van a ir a Brasil, 

gente de taekwondo, etcétera y estamos muy entusiasmados porque tenemos buenos 

representantes en Coyoacán. 

Me gustaría comentar un poquito de la economía, ¿por qué hay tantas personas 

ambulantes en la calle? Y esta es la práctica, es la primera clase que te dan en economía, 

economía básica, o sea, yo estudié eso y hay más ambulantes porque no hay oferta de 

trabajo, es muy fácil. Si vamos a Dinamarca cuántos ambulantes hay en la calle. 

La oferta de trabajo se da porque hay inversión de otras empresas del mundo también 

aquí en México, por ejemplo, Tesla ya está en Nuevo León, va a haber oferta de trabajo. 

Yo le quiero decir que aquí en Coyoacán nosotros no hemos dado ni un permiso adicional 

a ambulantaje público desde que llegué a esta administración y sí estoy abierto, diputada 

Circe, a que las personas, cuando uno manda un escrito, puede mandar un escrito, yo no 
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soy MP, que presente esa persona que mandó el mensaje a la Fiscalía o si fueran 500, 

que presenten su denuncia. 

Si hubiera caso de corrupción yo voy a ser el primero en también presentar una denuncia 

ante las personas que estén haciendo corrupción en nuestro gobierno, por supuesto que 

lo voy a hacer, porque aquí no se necesitan pasar charolas, pero ni tampoco le cobramos 

a las personas que trabajan con nosotros, ese famoso diezmo que se da para apoyar 

nuestros partidos políticos. No, si tú eres Directora General en mi gobierno, tú no le tienes 

que dar a nadie de tu sueldo y esa es una práctica que se conocía. Nosotros en este 

gobierno no porque el alcalde, gracias a Dios, no lo necesita. 

Entonces, si hubiera que presentar una persona porque realmente los que están 

presentando denuncias son comerciantes en vía pública, es claramente, ahí dice lo que 

se ve. Gracias a Dios nosotros no fuimos votados por los comerciantes de vía pública, 

nosotros fuimos electos, elegidos por vecinos y tenemos voto histórico, pero también 

nosotros no vamos a criminalizar el comercio en vía pública, por supuesto que no lo 

vamos a hacer. Sí lo vamos a reordenar, por supuesto, y juntos lo podemos hacer. 

En lo del mercado de artesanías tuvimos mesa y el alcalde estuvo presente en la mesa 

con la gente de mercados de artesanías. Se iban a poner 14 puestos adicionales y ya se 

desbarataron, se hizo caso a las personas que trabajan ahí desde hace muchos años en 

el mercado de las artesanías.  

El tema de los deportivos, de los espacios públicos, es lo que se paga en gaceta, el uso y 

el aprovechamiento. Pero les voy a decir algo, algo que es muy importante eh y pasó en 

esta administración, también regreso a la economía y a la administración, porque la 

palabra administración quiere decir y por eso Taylor y Fayol eran genios, la coordinación 

de los recursos materiales, técnicos, humanos y financieros. Eso significa administrar.  

Miren, cuando yo llegué a esta administración, ¡oh sorpresa! El punto de equilibrio estaba 

en rojo, yo explico qué es el punto de equilibrio. El punto de equilibrio es que entre lo que 

ingresa y egresa, quede parejo.  

Yo llegué a esta administración y el punto de equilibrio estaba no en rojo, en súper rojo y 

los autogenerados no se daban, o sea egresaba más dinero de lo que ingresaba.  

Déjenme decirles, las albercas, el cloro que usan las albercas en Coyoacán no es un cloro 

más barato que las que usan los grandes deportivos, el gas a poco a mí me hacen 

descuento, pues el gas vale igual, entonces yo tengo que pagar el mismo gas para que la 
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alberca esté calientita y las personas puedan nadar. Entonces había menos dinero, 

incluso para pagarle a la gente. 

¿Hoy qué crees que pasó? Hoy tenemos el punto de equilibrio arriba. Estamos en 

números negros en la alcaldía de Coyoacán, porque somos muy buenos para administrar 

y yo les quiero hablar de eso. 

¿Por qué mujeres? Hay un señor que se llama Jack Ma, no sé si sepan quién es, es el 

dueño de Alibaba, es el hombre más rico de China, y unos de los consejos que te da es 

que mientras más mujeres profesionales tengas en tu equipo, mejor es tu equipo. Y esto 

viene desde la prehistoria.  

Imagínate, la mujer cocinaba, cuidaba al niño, veía que no entrara un lobo para 

comérselo, curaba, y el hombre nada más estaba concentrado en cazar al mamut. 

Nosotros no contratamos ningún cuate en nuestro gobierno, porque todos mis cuates son 

empresarios y no les interesa estar en la política ni a mi familia. Nosotros contratamos 

profesional en todas nuestras áreas.  

Ahí tenemos un Obdulio, Subsecretario de Gobernación, diputado federal, diputado local; 

tenemos a Ricardo Pasco, tenemos a Fernando Cravioto, tenemos una Gabriela Loya, 

con más de 20 años; tenemos una Hilda Trujillo, yo no considero que Hilda Trujillo sea de 

entre las mejores personas que conoce cultura en México, yo creo que es la mejor y es 

respetada por la comunidad cultural; ahí tenemos una Desirena Barba, ahí tenemos 

“Malterguea”, ahí tenemos una comandante Era, ahí tenemos una Maricarmen 

Hernández, puro profesional trabajando y más mujeres.  

Entonces yo no contraté mujeres para cumplir cuota, yo contraté mujeres profesionales, 

que saben hacer su trabajo y eso es lo que nosotros contratamos en Coyoacán, y estoy 

orgulloso del equipo que represento porque hemos sabido solucionar los problemas. 

Oigan, que hay más, pero por supuesto, eso pasa en todos lados. 

¿Saben qué nos ha dado mucho gusto a nosotros?, y lo quiero subrayar, que trabajemos 

con mujeres, pero que me sé gobernar, me sé coordinar con el Gobierno Local y el 

Gobierno Federal. Hemos sabido, y ahí viene el tema del agua, usted sabe, el estiaje, el 

programa de estiaje, en Coyoacán tenemos más pozos y dependemos menos del 

Cutzamala o de los sistemas, y entonces en coordinación, y yo le quiero agradecer 

públicamente a SACMEX, porque hemos sabido trabajar en coordinación, me parece que 

es gente muy profesional, muy técnica. 
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Se oye bonita la batucada, ¿verdad? Ambienta la mesa. Son nuestros vecinos de San 

Francisco Culhuacán que nos están acompañando. 

Entonces fíjense, nosotros sabemos y estamos con la idea de que, en 18 meses, 

diputado, y antes de eso había la idea de con quién va a trabajar Giovani. Yo quiero que 

vea mi gabinete y verá cómo es gente que incluso no ha estado nunca en Coyoacán. 

¿Por qué se lo comento? Porque nosotros no somos nadie para criticar, no tengo ojos en 

la nuca, pero este gobierno hoy lo maneja Giovani Gutiérrez y no lo maneja ninguna otra 

persona. Yo soy el titular y voy a cumplir con mi responsabilidad tomando decisiones con 

mi equipo de trabajo sin que otra persona pudiera influir. Estoy en contra de los grupos de 

choque, ni siquiera es mi personalidad ni mi forma de hacer las cosas. 

También quiero comentar algo muy importante, que aquí la tengo y que se me hace 

importante comentar, el combate a las chelerías. Nosotros no estamos en contra del 

alcohol, por supuesto que no, cada quien, y si eres adulto, pues si te gusta lo que te 

guste, pues tú eres libre de hacer lo que quieras. Lo que nosotros no estamos permitiendo 

es las chelerías en vía pública, 26 operativos, 223 chelerías cerradas en Coyoacán. 

Pero oigan, esto es de todos los días, hasta se ponen en las cajuelas a vender chelas, es 

una cosa que de plano está imparable al revés. Pero yo vuelvo a repetir y lo vuelvo a 

subrayar, incluso lo dice el maestro Luis Pasos, por qué hay ambulantes y por qué hay 

chelerías en la calle, pues porque necesitamos empleos. 

Miren, en Coyoacán llevamos Ferias del Empleo, y la Empresa Reckitt va a invertir ahorita 

500 millones de pesos aquí en Coyoacán, no sé si sepan, este laboratorio hace 

Graneodín, hace el Enfamil, hace muchísimos productos que se venden mucho en 

México, es una compañía inglesa, nos dio la confianza y va a invertir 500 millones de 

pesos y se van a contratar 100 personas en Coyoacán. 

Pero nosotros ya llevamos 7 Ferias del Empleo, 4 mil 500 personas trabajando. Esta es 

una muy buena noticia para el Partido del Trabajo, porque es el Partido del Trabajo, así se 

llama, ¿verdad? 

Pues deberíamos estar generando más trabajo, diputada, porque imagínese usted que no 

se genere trabajo, pues entonces nosotros no queremos tener más ambulantes, 

queremos tener más trabajo. 
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Sí, que esas 500 personas o más que mandaron el mensaje del señor Serio, que 

presenten su denuncia, por favor, es más es la segunda vez que lo digo, y lo digo fuerte y 

quedito, nosotros no vamos a permitir que ninguna persona esté haciendo mal uso de su 

puesto en Coyoacán, eso no lo vamos a dejar. 

La diferencia que tenemos en los servicios urbanos, diputada Polimnia. Yo les dije que 

manejábamos unos KPI. Este gobierno no se levanta en la mañana y en las territoriales o 

los servicios urbanos, “ay, ahora tenemos que ir a tal camellón” y el que se nos ocurra, no, 

no, nosotros estamos organizados con un calendario, porque está de acuerdo que no 

nada más se puede ir una vez al camellón y ya, vuelve a crecer el pasto, o una vez al 

parque, no. Entonces, nosotros tenemos un calendario bien estructurado, donde nos 

coordinamos las territoriales, nos coordinamos también Servicios Urbanos. 

Pero vi algo, yo observaba, diputada, esto tiene que ver con derechos humanos, yo 

observaba que en una pick up echaban la herramienta, echaban las mochilas y se subían 

los trabajadores, pero imagínense ustedes el peligro; pero después de eso llegan, hacen 

el parque, hacen el jardín y dónde van al baño a hacer sus necesidades. Nosotros 

tenemos que pensar también en nuestra gente, entonces hicimos “El imparable”, hicimos 

un tráiler que estaba ahí abandonado, era un elefante blanco.  

En las empresas se dice: algo que no te deje dinero o no te deje placer no es activo, es 

pasivo. En un gobierno igual, algo que esté ahí en la alcaldía debe de funcionar, si ya no 

te funciona sácalo.  

Este tráiler tenía un mastógrafo que ya ni servía. Nosotros, junto con la Marina Armada de 

México, que estaba en Coyoacán, lo quisimos echar a andar, hicimos un dictamen en 

conjunto y ya no servía nada adentro, entonces nosotros lo arreglamos, pusimos lockers, 

pusimos baños y un espacio para que pudieran comer ahí los trabajadores, un espacio 

para que pudieran llevar las herramientas, ah, entonces sí, ya no es un pasivo, ya es un 

activo de la alcaldía. Vamos a poner más “Imparables” porque de esta manera estamos 

llegando más rápido a hacer los servicios urbanos a la gente. 

Fíjense, todos los martes de manera presencial el alcalde va al Gabinete de Seguridad, es 

muy importante, pero estamos incluyendo también en muchas mesas de trabajo, 

diputadas y diputados, a SACMEX, porque tiene que ver con la seguridad.  

Imagínense, nos estaban reportando que estaba llegando una pipa a un sitio y ya se la 

querían robar. Entonces, a cada vecino le dejamos su ración, depende de cuánto le 
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quepa, no le cabe una pipa completa en su casa, sobre todo en la zona de Pedregales, 

que ustedes saben cómo es.  

Entonces, nosotros en estas mesas que estamos teniendo de seguridad nos estamos 

dando cuenta que gracias a la buena coordinación que tenemos con la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana hemos bajado el índice un 33.3%. Esto es muy importante 

comentarlo porque en nuestra alcaldía tenemos mucho problema de robo de autopartes, 

lo debo de decir con toda la franqueza, y nos hemos dado cuenta en algo muy importante, 

el incremento fuertísimo de la violencia familiar. 

Entonces, ya tenemos una campaña puesta en marcha de la violencia familiar, se nos 

hace muy importante ver, analizar de manera profesional por qué se está dando la 

violencia familiar. Les quiero decir esto es en todo Coyoacán, no nada más es en una 

zona, por supuesto que hay tres lugares que es donde más se ha incrementado la 

violencia familiar: Ajusco, Santo Domingo y Santa Úrsula, que es donde nosotros tenemos 

que tener o estar atentos. 

En cuanto, fíjese, diputada, en materia de igualdad de género, nosotros somos la única 

alcaldía que elevamos a nivel dirección general la igualdad de género y la no 

discriminación, tenemos una dirección general, que muchas veces me dicen se cruza con 

el tema de desarrollo social; no, son dos cosas diferentes. Mire, nosotros fuimos la 

primera alcaldía en firmar la 3 de 3, tenemos un espacio público de emergencias para 

mujeres violentadas, capacitamos a elementos de seguridad, Violeta, son mujeres para 

atender este tipo de delitos. Llevamos a cabo 8 ferias de salud para mujeres, beneficiando 

a 730 mujeres coyoacanenses, 304 atenciones psicológicas a mujeres violentadas, 284 

asesorías jurídicas y 26 acompañamientos jurídicos a Fiscalías Especializadas, entre 

otras cosas que hemos llevado a cabo. Para nosotros este sí es un tema muy importante, 

por eso nos declaramos ser la alcaldía de la mujer. 

Aquí también yo quisiera comentar sobre, las preguntas que no contesté de todos modos 

las vamos a contestar todas por escrito, o sea, no crean que estoy disperso, pero estoy 

tratando de abarcar lo que más se puede. En las unidades habitacionales, diputado, 

tenemos múltiples problemas de entrada, el tema de las cisternas y de las bombas de 

agua, imagínense tienen 50 años, entonces si tú te metes a arreglar una bomba, no nada 

más es la bomba la que debes de arreglar, tienes que arreglar todo el sistema por 

completo. Entonces imagínense ustedes, con el presupuesto que nosotros tenemos no 
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nos alcanzaría para darle mantenimiento a todo, pero aparte hacer reencarpetado, pero 

aparte hacer bacheo, pero aparte hacer banquetas, pero aparte remodelar los deportivos, 

que vayan a nuestros deportivos cómo los estamos dejando y no le pide nada, por 

ejemplo el de la Fragata, a ningún deportivo en qué país del mundo quieres, eh; nuestras 

albercas no le piden nada a qué alberca quieres, y entonces en todo eso hay erogación 

del dinero. 

Por eso nosotros -sí, ya voy a terminar, diputada-, nosotros estamos haciendo el esfuerzo 

porque existe una teoría que se llama la teoría de los vidrios rotos, y entonces tenemos 

que embellecer Coyoacán y esto lo estamos haciendo, diputado, con la acción social que 

tenemos de Pintando Coyoacán o Coyoacán Contigo, se nos hace a nosotros muy 

importante la iluminación, que se vea bien el lugar, porque mientras más un lugar se vea 

sin poda, sin iluminación, sin que se vea lindo, se causa más el foco. Por eso también el 

tema de la chatarrización, por eso también estamos próximos a abrir nuestro C2 y por 

supuesto vamos a estar en coordinación con el C5 en donde vamos o ya tenemos 

cámaras de última generación con renacimiento facial, etcétera y de esta manera 

nosotros vamos a seguir trabajando por la seguridad, por la igualdad de género, por la 

obra pública, por la cultura y por todo, para que Coyoacán siga siendo, lo voy a presumir, 

por qué no, váyanse a dar una vuelta por Francisco Sosa, no se le metía mano hace 40 

años, no se le metía mano a esa calle icónica, porque nosotros aparte tenemos la primera 

calle de América, que es Higuera, aquí la tenemos en Coyoacán, la primera calle de 

América, eh, Higuera en Coyoacán y ahí está en todos los libros de historia, porque les 

voy a mandar el libro de 500 años de Coyoacán y verán qué lindas cosas. 

Pero para los que queremos Coyoacán, diputado, porque usted también es una persona 

que ama y se apasiona por su trabajo, pero váyanse a dar una vuelta por Francisco Sosa 

y van a ver cómo dejamos esa calle, ya los turistas empiezan desde el puente Panzacola 

y se van a todo Coyoacán por Francisco Sosa, pero no nada más es eso, eh, ahorita ya 

estamos reencarpetanto Papalotl, Ahuanusco, Manuela Medina, Rosario Castellanos. 

Entonces, nos estamos yendo al Centro a la zona de los Pedregales y a la zona de los 

Culhuacanes. 

Por último, el tema de Toltecas que, de verdad, diputado, hasta le agradezco porque 

usted personalmente fue a ver la problemática, usted fue a 4 asambleas, estuvo la 

Directora General, era un tema delicado. 
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Nosotros, le quiero subrayar, que nosotros no llevamos ningún grupo de choque. Hubo 

algunos o la mayoría de los vecinos, diputado, estaban de acuerdo en que se cambiara la 

tubería, porque el problema que tenemos en la Ciudad de México es que el 42 por ciento 

del agua se desperdicia en fugas. 

Entonces, imagínate que nosotros no cambiemos el tubo, entonces va a haber fuga de 

agua, pero cuando un vecino diputado tiene toma clandestina, pues no quiere que 

cambien el tubo porque si no ya no se va a poder conectar en esa toma clandestina. 

Entonces, lo que pasó, que correctamente señala el diputado, es que el grupo de vecinos 

que sí quería que se diera la obra, pues estaba molesto con el grupo de vecinos que no 

querían que se diera la obra. 

No es práctica de este gobierno, diputado, mandar grupos porque la violencia genera 

violencia y nosotros preferimos la mesa de diálogo, tanto así que incluso recurrimos a 

usted para que -y usted tuvo a bien presentarse ahí a estas 4 asambleas- y le pedimos de 

favor a todos porque no era un tema de colores, era un tema de agua y yo creo que el 

tema de agua a todos nos funciona, incluso ya había MIPS y tú no puedes cambiar las 

MIPS en el país. 

Entonces, teníamos nosotros que cumplir la obra sí o sí porque eran fondos federales, 

entonces no pudimos nosotros hacer otra cosa más que hacer la obra, ya se hizo, ya no 

hay fugas de agua ahí y ya rescatamos esa parte federal. 

Por su atención, muchas gracias. 

A todo mundo le vamos a contestar las preguntas, eh. 

LA C. PRESIDENTA. - No se preocupe, alcalde. Muchas gracias. 

Si podemos continuar el desahogo de la sesión, diputado Villanueva, por favor. 

EL C. SECRETARIO. - Por supuesto, diputada Presidenta. 

Vamos a entrar a la etapa de réplica, para lo cual se otorga hasta 3 minutos por diputada 

y diputado participante. 

Bueno, es el formato, ojalá se pueda ajustar. 

LA C. PRESIDENTA. - Ajustar a sus 3 minutos. 

EL C. SECRETARIO. - Ajustar, aunque, bueno, quién soy yo, no pude en 5, pero lo 

ruego, lo ruego respetuosamente a cada una y a cada uno de ustedes. 
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Le damos el uso de la palabra al diputado Carlos Fernández Tinoco por la Asociación 

Parlamentaria Ciudadana. 

Adelante, diputado. 

C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO. - Muchas gracias, diputado 

Presidente. 

Alcalde, hace un momento usted comentaba que está implementando una campaña 

contra la violencia familiar, lo cual es un tema preocupante en toda la ciudad, en todo el 

país y con agrado escucho que usted no sólo ha reconocido el tema, sino que también 

está implementando este tipo de mecanismos de prevención y de información. 

¿En qué consiste esta campaña, alcalde, de prevención contra la violencia familiar? Y si 

nos lo pudiera compartir.   

También comentarle que las y los vecinos de las unidades habitacionales, como usted lo 

ha mencionado, las unidades habitacionales tienen muchos problemas, pero han 

reportado la falta de atención y solicitudes de podas de árboles y según nos cuentan han 

respondido que no pueden intervenir debido que supuestamente es propiedad privada.  

Esto siempre ha sido una discrepancia, hay quienes dicen que no deberían de podarlos 

por ser propiedad privada, pero si no lo hace la alcaldía cuando se necesita pues quién lo 

haría. Entonces se ha observado que se han pintado fachadas en CTM Culhuacán por 

ejemplo y son unidades habitacionales ahí, ¿entonces podría aclararle a los 

coyoacanenses esta posible contradicción? Muchas gracias. 

También: ¿Cuál es la situación jurídica de la alberca Paola Espinosa en Villa 

Panamericana? Toda vez que fue remodelada en su administración y los vecinos 

comentan que actualmente está cerrada y en estado de continuo deterioro.  

Por último: ¿Cuál es el estado actual del presupuesto participativo 2022 en alianza 

popular revolucionaria poniente?  

Los vecinos de la unidad solicitaron por escrito la recisión del contrato de la empresa 

Sansiba SA de CV que su administración asignó mediante adjudicación directa, pues ha 

señalado diversas irregularidades. Eso que le comento también salió el 8 de mayo en el 

periódico La Jornada, entonces: ¿Cómo se van a reparar los daños por la negligencia de 

esta empresa contratada, señor Alcalde? 

Muchísimas gracias por sus respuestas.  
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EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado.  

Tiene el uso de la palabra la diputada Elizabeth Mateos Hernández, por la asociación 

parlamentaria Mujeres Demócratas. 

Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ. - Gracias. 

Yo nada más tengo una pequeña pregunta, bueno dos. Una, en relación a si todavía se 

está pensando, si tiene información usted si todavía se está pensando, se hablaba en 

algún momento de una posible obra mayor en los alrededores del Estadio Azteca, ya no 

he tenido información, no sé qué información tenga usted que sí nos han preguntado 

algunos vecinos de esa zona.  

Por el otro lado, también algo muy importante justamente saber en relación a la 

prevención o al combate a la corrupción: ¿Cuáles son las acciones en relación al combate 

a la corrupción; cuáles son las acciones específicas que se están realizando? Sobre todo, 

bueno hay áreas muy sensibles, nunca podemos pensar o dar por hecho que va a haber 

corrupción, pero donde es importante por el tipo de áreas que siempre se tome 

prevención, una de ellas justamente es el tema de vía pública, el tema de verificación de 

reglamentos, la Ventanilla Única, o sea hay varias áreas sensibles que siempre es 

importante que se les ponga como una mayor atención ahí para prevenir cualquier 

situación de corrupción. Entonces preguntar: ¿Qué mecanismos se llevan a cabo en este 

sentido?  

Yo ya no tendría más preguntas, porque la verdad es que es muy poco el tiempo que se 

tiene. Agradecerle porque pues se nota el oficio político, a veces hay alcaldes o 

alcaldesas que todavía no les terminamos de preguntar y ya se molestan y a veces no 

nos quieren contestar las preguntas o se enojan y a mí me parece que qué bueno que 

usted sí tenga claro que es importante los cuestionamientos, que es importante que se le 

conozca en lo bueno, pero que también se pueda tener un ojo crítico por parte de las 

diputadas y diputados, porque finalmente es nuestro papel.  

Yo de veras reconozco esa prudencia en usted, ese oficio político y mire que para que el 

diputado Gerardo Villanueva, que es un diputado muy crítico, reconozca que finalmente 

ha habido una atención, es una relación política. 
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Además, yo coincido totalmente con él cuando dice tenemos que trabajar en primera 

instancia por la ciudadanía, tratar de ponernos de acuerdo porque ese es el tema 

principal, el tema superior y ya habrá otro momento para los debates ideológicos, para la 

disputa política que es algo sano y legítimo y ya estaremos en su momento en esa 

contienda, pero en este momento lo más importante es justamente el beneficio de la 

ciudadanía. 

En este caso, pues de la ciudadanía de Coyoacán que pueda tener respuestas, que 

pueda tener un gobierno que lo escuche, diputadas y diputados que estén al pendiente 

justamente del buen ejercicio de los recursos públicos y bueno pues yo nada más 

nuevamente agradecer y saludar, pues el trabajo que se está haciendo en la alcaldía, que 

pues por lo que vemos, y lo vuelvo a repetir, es un gusto saber que no se trabaja desde el 

escritorio y que se está trabajando todos los días desde las colonias para conocer las 

verdaderas necesidades de la gente. 

Es cuanto, diputado. Gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Martín Padilla Sánchez, por la asociación 

parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ. - Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Alcalde Giovani Gutiérrez, si bien el tiempo con el que se cuenta para dar atención a los 

cuestionamientos planteados en este espacio no es el suficiente, esperamos que nos 

haga llegar por escrito todos esos pendientes que quedan por contestar el día de hoy. 

En esta segunda intervención me gustaría comentar un par de acontecimientos en su 

demarcación y sobre los cuales sería importante conocer su opinión de primera mano. 

Al revisar las actividades con las que busca mejorar el entorno e imagen urbana en su 

demarcación, se identifica una estrategia denominada “pintando Coyoacán contigo”, la 

cual tiene el objetivo de mejorar las fachadas de viviendas y unidades habitacionales, 

poniéndose como meta 550 mil metros cuadrados y bajo el parámetro de beneficiar a la 

población que se encuentre en el índice de bienestar social por debajo del 0.80 por ciento. 

Al respecto le pregunto: ¿Por qué se ha opuesto usted a transparentar el gasto de 50 

millones de pesos que se dispusieron para la operatividad de este programa? ¿Por qué el 
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programa utiliza principalmente el color azul, color con el que se identifica a su partido 

político, y no se utilizan otros colores? ¿No cree usted que sería bueno consultar a la 

ciudadanía sobre los colores de su preferencia o incluir otras opciones de color para que 

las personas beneficiarias tengan opciones para decidir? Esto fue publicado en un 

periódico el 19 de enero del 2023. 

Por otro lado, quisiera mencionar que el pasado mes de marzo vecinos de la Colonia 

Ajusco se opusieron a la realización y colocación de tubos de alta densidad, por 

considerar que no mejorarían sus condiciones respecto al suministro de agua. 

A pesar de que incluso esta manifestación vecinal contaba con el apoyo de vecinos de 

zonas aledañas, como Santa Úrsula, Adolfo Ruiz Cortines y Santo Domingo, usted al 

parecer rechazó el diálogo y por respuesta usó un grupo de choque reconocido como “los 

buitres”, de acuerdo con testimonios de algunas personas manifestantes, y el 

enfrentamiento dejó un saldo de un herido y una persona más detenida, la cual inclusive 

sufrió un intento de extorsión por 10 mil pesos para no ser presentada ante la autoridad. 

Ante estos hechos, quisiera preguntarle, alcalde: ¿Cuál es la manera con que su 

administración maneja las manifestaciones ciudadanas con las que se vierten opiniones 

diferentes a la suya? 

Alcalde Giovani, desde la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad 

estamos en la mejor disposición de trabajar en sintonía y lograr el bienestar de la gente de 

Coyoacán. 

Espero que lo acontecido en este espacio sea visto como área de oportunidad para 

mejorar el trabajo de su gobierno. 

Es cuanto, diputado Secretario. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Circe Camacho, por el grupo parlamentario del 

Partido del Trabajo. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA. - Hay mucho por contestar, alcalde, 

pero en el discurso lo que más me gusta es encontrar las contradicciones; y es 

completamente lamentable que su discurso sea profundamente clasista y exponga la 

forma de gobernar. 
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La oposición se la ha pasado criticando todos estos años y argumentando que este 

gobierno sólo, valga la redundancia, gobierna para los que votaron por ellos, pero en este 

momento usted me expone que los vendedores ambulantes no votaron por usted; y 

entonces en su discurso está exponiendo que por eso los intereses, preocupaciones y 

violencias que vive este sector no son de su interés, y me parece muy, muy lamentable. 

Porque además le voy a decir, algo que les reconozco a mis compañeros perredistas es 

que vienen de sectores populares y siempre representan orgullosamente a esos sectores, 

digo, a menos que mi compañero Lobo diga que él sólo representaba a algunas colonias 

de la GAM, porque la GAM ha sido una demarcación que ha sufrido de pobreza, de 

violencia y no porque no tengan educación o valores, como usted lo expresó, sino por las 

condiciones objetivas que vive la ciudadanía.  

Entonces, señor alcalde, yo lo llamo a que gobierne para todo Coyoacán, aunque no 

hayan votado por usted, porque esa es su responsabilidad.  

Las personas que me escriben no votaron por mi partido, no votaron por mí, pero mi 

responsabilidad como representante popular es traer sus demandas a este recinto y hacer 

mi trabajo, no es ningún favor. 

Un consejo, alcalde. Cuando a mí me dicen gracias por venir o gracias por contar con 

usted, no me tienen que agradecer porque ese es mi trabajo, esa es mi responsabilidad, 

para eso estoy aquí. Usted es un representante popular electo por la ciudadanía y esa es 

su responsabilidad. 

Una última cosa, alcalde, también a mi querido amigo diputado Rubio, no me acusas a mí 

de calumniar ni difamar sino a la ciudadanía, es lamentable porque tú también 

representas y fuiste electo por esas personas.  

Hay 485 quejas ante derechos humanos, las tengo aquí. Además, me llamó, no fue por 

grosería que contestara el teléfono en varias ocasiones sino porque me empezaron a 

llover llamadas de la gente, y la señora Yolanda López, que es a la que se le otorgó el 

amparo, me llamó para mandarme el documento del amparo.  

Entonces yo les recomiendo en verdad, compañeras y compañeros, porque usted es mi 

compañero, señor alcalde, licenciado Giovani, en verdad que yo no tengo ningún conflicto 

personal con ninguno de esta mesa, mi labor fue traer lo que a mí desde el día de ayer 

me empezó a llegar, esa fue mi responsabilidad, su labor será atender o no atender y toda 

acción tiene consecuencias, buenas o malas, y hay que asumirlas. 
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Yo le sugiero que dejemos nuestros rasgos profundamente clasistas y empecemos a 

gobernar a todas y a todos, porque no todos somos empresarios, y si no yo tendré que 

retirarme porque en mi demarcación yo a quienes represento es a la gente del sector más 

popular. 

Es cuánto. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada.  

Tiene el uso de la palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román, por el grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN. - Muchas gracias, diputado 

Presidente, diputada Presidenta. Compañeras y compañeros, funcionarios de la alcaldía 

de Coyoacán. 

Alcalde Giovani Gutiérrez Aguilar, sea usted bienvenido a esta incipiente soberanía, pero 

ya soberanía, a usted le tocó estar por aquí todavía en la Asamblea Legislativa. 

En primer lugar, nos da de verdad mucho gusto recibirlo. Decirle que nos sentimos 

profundamente honrados desde el PRD de haber impulsado y defendido de manera 

permanente y siempre un proyecto de gobierno responsable, sensible y capaz, cien por 

ciento profesional y cien por ciento honesto, no está en competencia una cosa con otra, 

yo creo que lo es y va a seguir siendo.  

Sabe que no obsequiamos de manera gratuita ningún elogio, pero creemos, desde 

nuestra perspectiva, que se está consolidando como la mejor alcaldía. Déjeme decirle por 

qué. Primero, porque hay una política social importante que habla con claridad de que se 

entiende la pluralidad que tiene tanto social y económica su comunidad y atiende a todos 

los sectores. 

Se ve claramente en los 2 mil 800 millones de pesos que distribuye cómo se van 

asignando a diferentes programas, programas de izquierda, vemos muy bien los 

programas que tienen que ver con el tema de la salud, el tema de por Tu salud en 

Coyoacán que traía una base, una inspiración seguramente como el Médico en tu casa 

que ayudó mucho en la pandemia; saludamos también el proyecto de respaldo a mujeres 

cuando se les cancela el apoyo del FUCAM, sigue usted respaldando programas 

importantes para la atención de la salud de las mujeres; programa importante de apoyo en 

educación de útiles escolares, que es, siguiendo la progresividad de los derechos en 
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materia de uniformes escolares, del bono de útiles, ustedes entregan otros útiles 

escolares, y por supuesto que habla de su sensibilidad. Por eso desde la perspectiva en 

lo que vemos de fondo, vemos una gran responsabilidad social progresista y de la 

plataforma de izquierda que impulsa nuestro proyecto y que saludamos. 

Por eso, tal vez en una opinión que menciona nuestra compañera Circe Camacho, tal vez 

es imprecisa -no se encuentra en este momento- y yo diría por qué. Primero, porque está 

atendiendo a los sectores que más necesitan, está ayudando a los sectores más 

necesitados, está ampliando temas tan importantes como democratizar la cultura, sacó la 

cultura, que solamente era en el centro de Coyoacán y por lo que vemos, leemos y 

conocemos, se está mandando a las colonias y de manera gratuita, se está pensando de 

manera integral en el desarrollo del coyoacanense y eso lo tenemos que reconocer y 

felicitar a sus áreas por supuesto de Desarrollo Social y a todos sus funcionarios porque 

están haciendo un trabajo sobresaliente. 

También hay que decirlo, usted tiene mano firme, mano derecha y mano izquierda, es 

sensible porque es la mejor comparecencia que ha habido hasta este momento, decirlo 

con mucho respeto, ha habido reconocimiento de todos los grupos políticos, también ha 

habido observaciones que hay que recabar; pero también hay que decir el tema, ha 

habido mano firme, porque también para que haya seguridad tiene que haber orden y 

buen gobierno y tiene que ver con que haya sensibilidad, pero que también se entienda la 

responsabilidad. Por eso cuando nos habla de poner un orden en las chelerías, porque 

también hay que decirlo y yo ahí mi primera pregunta es, con el registro del SIAPEM, 

estos cambios de uso de suelo que se dan en la Secretaría de Desarrollo Económico, les 

notifican a ustedes cuáles establecimientos han cambiado su naturaleza o cuando llegan 

a verificar se dan cuenta de esta condición. 

En este mismo tema de desarrollo económico, yo le preguntaría, está invirtiendo una 

cantidad importante para rehabilitar 22 mercados, el año pasado no recibió apoyo y el 

antepasado de parte de SEDECO en este programa 60-40. ¿Tiene proyectado apoyo de 

SEDECO para darle mantenimiento a la infraestructura? Ahí mi comentario es, vemos con 

muy buenos ojos el trabajo en materia de obra por administración, el fortalecimiento de los 

servicios públicos, de los servicios urbanos tiene el más alto porcentaje de atención a la 

demanda ciudadana, arriba el 91 por ciento. Nos gustaría también después nos lo mande 

por escrito los proyectos de infraestructura que también se tiene pensado seguir 

desarrollando. En esta lógica nosotros desde la Comisión de Desarrollo e Infraestructura 
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Urbana, nos ha mencionado mucho el fortalecimiento, el mejoramiento del espacio 

público, del orden urbano y por supuesto lo reconocemos, lo felicitamos.  

También vemos con muy buenos ojos programas importantes en materia de seguridad 

pública, en materia de transparencia y rendición de cuentas, también de los porcentajes 

más altos de acuerdo a las plataformas nacionales. Y yo solamente ahí preguntar, aparte 

del tema de desarrollo económico del SIAPEM, de los mercados, el tema de presupuesto 

participativo, normalmente nos llegan quejas de muchas alcaldías, de la de usted no nos 

ha llegado, que nos compartiera cuál ha sido la experiencia y el éxito en el programa de 

presupuesto participativo que ha ayudado a que haya buenos resultados. 

Y no queremos más que decir nos congratulamos mucho del esfuerzo que viene 

realizando, de los resultados que viene dando. Decía el compañero que me antecedió, 

que le preocupaba que estaba pintando de azul, sí nos preocupa, yo creo que habría que 

pintar también de muchos colores, más bien de amarillo; pero también vemos hoy que en 

toda la ciudad los puentes vehiculares y las obras nuevas están pintadas de guinda, aquí 

nadie se puede, las de las áreas centrales, entonces es natural que se pinten de colores, 

pero decirle que nos sentimos profundamente honrados y contentos de ver que en 

Coyoacán hay un buen gobierno y funcionarios no solamente profesionales, sino 

sensibles para atender la problemática de esta región. 

Muchísimas gracias por sus respuestas, ya no habrá mucho tiempo, entendemos, pero 

sabemos que nos las enviará por escrito y nuevamente enhorabuena a usted y a su 

equipo.  

Gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Tiene el uso de la palabra la diputada Maxta Iraís González, por el 

grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

C. DIPUTADA MAXTA IRAÍS GONZÁLEZ CARRILLO. - Gracias, muchísimas gracias. 

Buen día, alcalde, agrademos mucho las respuestas a los cuestionamientos que se le han 

realizado y es importante para quienes habitan Coyoacán saber que al frente de su 

alcaldía existe un funcionario comprometido con ellos, con la firme intención de trabajar 

en favor del bienestar, de la seguridad y del desarrollo de su demarcación y eso lo 

reconocemos, alcalde. 
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En este sentido también reconozco el trabajo que se está realizando en contra de las 

llamadas chelerías, que es un tema que se ha abordado demasiado, no voy a ahondar 

más. 

Decirle que es de las principales alcaldías que está abordando este tema de manera 

directa, yo soy diputada de la Alcaldía Cuauhtémoc electa y conozco las debilidades de la 

propia demarcación y puedo reconocer las fortalezas de la demarcación de Coyoacán y 

felicitarlas. 

Sólo me quedaría preguntar si han sido establecimientos mercantiles o espacios en vía 

pública en su mayoría los que han sido clausurados por vender alcohol de manera ilegal. 

Me gustaría ahondar un poco en materia de imagen urbana, que no se abordó mucho en 

esta comparecencia. 

La alcaldía a su cargo ha sido pionera en el retiro del cableado aéreo, fue la primera 

alcaldía en implementar un proyecto integral de retiro junto con una visión de imagen 

urbana muy interesante. 

Sabemos que se ha concentrado en el Centro Histórico de Coyoacán; sin embargo, me 

gustaría preguntarle a la fecha cuál es la cantidad de cableado retirado y si hay planes 

para llevar el proyecto al resto de la alcaldía. 

Me gustaría que ahondara un poco más en cómo se realiza toda esta gestión porque 

también Cuauhtémoc es una de las alcaldías que tiene mucho esa problemática y que no 

se ha abordado de ninguna manera. 

Ahora, quiero comentar algo bajo la primicia que ya se comentó aquí entre mis 

compañeros legisladores que aquí no hay nada que sea personal, pero sí hay 

comentarios que se deben de dejar claros. 

Mencionaron aquí que la corrupción mata y que la corrupción cobra vidas y esa es una 

realidad. 

Ojalá que con esa vehemencia luchemos por acabar con la corrupción, donde quiera que 

se encuentre, llámese Coyoacán, si es que existiera, llamase Iztacalco, llámese Milpa 

Alta, donde a la mejor usted no lo sabe y no tendría por qué saberlo, porque no fue ámbito 

de esta mesa, pero subimos un punto de acuerdo el día de ayer para transparentar el 

recurso de autogenerados en la alcaldía Milpa Alta y este Congreso en su mayoría lo votó 

en contra, llámese Tláhuac también con la Línea 12, porque ninguna vida vale más o 
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menos que otra y la búsqueda de transparencia y de combate a la corrupción no se puede 

ni se debe segmentar por colores ni por partidos, para que esas consecuencias también 

las tenemos que asumir como legisladores. 

Yo también a nombre del diputado Jhonatan Colmenares, quien es residente y vive en la 

alcaldía de Coyoacán, porque claro que nosotros como servidores públicos y 

representantes vamos a tener que sumar las voces de todos, el grupo parlamentario del 

PRI ha trabajado siempre por impulsar y apoyar el comercio en la vía pública, lo sabemos 

a través de la diputada Silvia Sánchez Barrios, también se ha legislado en favor del 

comercio en la vía pública, que tampoco ha podido trascender en este Congreso y no se 

ha querido ver como una prioridad. 

Pero sí es importante decir a voz de una persona que vive, habita y transita en Coyoacán 

todos los días, que las denuncias contra el Director de Gobierno saben que son por parte 

de comerciantes ambulantes afectados por el reordenamiento implementado en la 

alcaldía. 

Existe en Coyoacán una política permanente de reordenamiento en vía pública. En Jardín 

Hidalgo y Jardín Centenario fueron retirados más de 100 puestos ambulantes. 

Este mensaje más que para mi compañera Circe, a la cual quiero y respeto, es para todos 

los ciudadanos porque entendía también que estos ciudadanos estaban viendo esta 

comparecencia y espero que la sigan viendo. 

Es para decirles que si esto está existiendo en la alcaldía tenemos que fomentar la 

denuncia, ¿por qué? Porque eso hará que nuestras instancias judiciales puedan darle el 

seguimiento pertinente y para que también desde este Congreso de la Ciudad de México 

nosotros sepamos cuáles son los trabajos específicos que tenemos que hacer para 

fortalecer el tema de la denuncia ciudadana y que se puedan sentir respaldadas en ese 

sentido, pero también si existen estos delitos, pues que denuncien como lo deben de 

hacer. Eso también es fundamental. 

Porque las redes sociales y actualmente los medios digitales se han vuelto un arma de 

doble filo, donde si bien se puede hablar sobre lo que está ocurriendo, también se puede 

desestimar el trabajo y es muy fácil hacerlo a través de las redes sociales. 

Quiero dejarles muy claro para concluir porque ya estamos en tiempo, que desde el grupo 

parlamentario del PRI, siempre respaldaremos el comercio en la vía pública, tenemos 

acciones que dictan y que nos han hecho también no nada más decirlo, sino en el actuar, 
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pero siempre vamos a estar también a favor del reordenamiento de un mecanismo 

ordenado y donde el comercio en vía pública pueda tener derechos, pero también 

responsabilidades.  

Alcalde Giovanni, estamos convencidos de su compromiso con los y las coyoacanenses, 

confiamos en su capacidad y la sensibilidad para administrar adecuadamente los recursos 

públicos, de igual manera puede contar con el grupo parlamentario del PRI, 

evidentemente con sus diputados, el diputado Jonathan Colmenares y el General Fausto 

Zamorano, quienes siempre traen a esta tribuna las necesidades de Coyoacán y puede 

contar con el grupo parlamentario de PRI para trabajar en equipo.  

Desde esta soberanía impulsar acciones en beneficio de Coyoacán, porque el trabajo no 

es de un solo funcionario, el trabajo es la suma de esfuerzos de todas y todos.  

Es cuanto, muchas gracias.  

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada.  

Tiene el uso de la palabra el diputado Ricardo Rubio Torres, por el grupo parlamentario 

del Partido Acción Nacional.  

Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO RICARDO RUBIO TORRES. - Yo me he cansado de decir en este 

Congreso que muchas veces es que critican los buenos gobiernos aliancistas, lo que más 

les choca es lo que más les checa, porque quien viene aquí a quejarse de Coyoacán y 

que quien sabe qué, fíjense que hasta vive en Coyoacán. Ahí lo dejo nada más.  

Sabemos pues, alcalde, que el informe que usted remite a este Congreso, cumple con 

algunos rubros específicos que se le solicitaron. Sin embargo, yo quisiera destacar 

además otras acciones importantes que no fueron señaladas en su informe, por digamos 

el formato que se le envió. 

Yo quiero felicitar, saludar la Feria de la Salud Animal, por ejemplo, que ha brindado 

consultas veterinarias, vacunas, esterilizaciones para perritos, el reencarpetamiento de 

Los Pedregales que se tenía en el abandono total por las anteriores administraciones, los 

operativos contra los franeleros que tanta molestia habían causado a las vecinas y 

vecinos y a los visitantes, el combate constante, constante, permanente a las chelerías 

ilegales en prácticamente todas las colonias de Coyoacán, este cáncer que no nada más 

atacan Coyoacán, sino a muchas alcaldías, si no es que a todas.  
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Los convenios y la atención que se han brindado a los niños de escasos recursos, que 

padecen de cáncer y que han sido abandonados por los gobiernos federal y local, la 

adhesión de Coyoacán al Sistema de Búsqueda de Personas de la Ciudad de México, la 

disminución de los índices de violencia y delincuencia gracias a Escudo Coyoacán, 

validado por el propio Secretario de Seguridad Ciudadana, y bueno la alcaldía pasó de 

lugar 13 al 1º de acuerdo con las estadísticas del SUAC, del Sistema de Registro de 

Atención Ciudadana.  

Asimismo, según datos de la propia Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, la 

ENSUP del INEGI, la percepción de seguridad en la alcaldía se encuentra entre las 5 

mejores evaluadas y también destaca el presupuesto ejercido de 29 millones 659 mil 313 

pesos para la colocación y sustitución de luminarias, que si bien pareciera un monto alto, 

he sido yo testigo de cómo este ha resultado incluso insuficiente ante la alta demanda de 

nuestras vecinas y vecinos.  

En esa tesitura, me permitiré realizarle dos preguntas muy puntuales, querido alcalde. 

Háblenos de resultados.  

Hoy de acuerdo con lo que nos informa, desde que se implementó Escudo Coyoacán, hay 

un ejercicio presupuestal sustancioso para la contratación de elementos de policía auxiliar 

y refuerzo de su estado de fuerza vehicular. La pregunta es: ¿Existen resultados que 

justifiquen este ejercicio; realmente existen resultados cuantificables que prueben que la 

inversión ha rendido frutos en materia de seguridad?  

La segunda, hablamos mucho de su estrategia de trabajo o política humana de Escudo 

Coyoacán, pero también he sabido que en materia de seguridad, cualquier estrategia 

implementada debe de ser integral, no solamente digamos comprar patrullas y lanzarlas a 

la calle, es coadyuvar igualmente con la construcción o reconstrucción del tejido social 

que hoy en día se encuentra en mal estado en nuestra ciudad, por no decir en nuestro 

país: ¿Cómo estamos aportando para hacer un cambio en este sentido; es decir, qué 

estamos haciendo para concientizar a nuestras vecinas y vecinos sobre el respeto a la 

autoridad y sobre todo abonar a la cultura de la prevención? 

Finalmente, alcalde, me da mucha pena, pero se señaló en esta comparecencia que se 

pedía a usted que se desmarcara de ciertas personas presuntamente relacionadas con un 

gubernamental prefabricado escándalo de un cártel imaginario. Esta película estelarizada 

por Ernestina “N” y Ulises “N”. 
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A propósito de ello, quiero preguntarle su opinión y qué acciones va a implementar la 

alcaldía a su cargo para combatir obras como la que se pretende construir en la muy 

angosta y pequeña Calle de Triángulo 148 en la Colonia Prado Churubusco en nuestro 

Coyoacán, en donde bajo el auspicio de esta organización criminal, la Benita Galeana, 

que se hace de bienes inmuebles con prácticas de despojo y artimañas jurídicas 

fraudulentas en cofradía con el INVI, y que se pretenden construir, fíjese usted nada más, 

alcalde, debe ser de su conocimiento, 46 viviendas de un indigno tamaño de 57.23 metros 

cuadrados en 6 niveles con 33 cajones de estacionamiento, siendo que conforme al uso 

de suelo de la zona, de acuerdo con el SIG de SEDUVI, únicamente se permiten 2 niveles 

y hasta 3 viviendas. Fíjese nada más el contraste. 

Imagínese usted nada más cuál y en donde está el verdadero cártel inmobiliario del INVI. 

Es cuanta mi participación. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Muy bien, diputado. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Héctor Díaz Polanco, por el grupo parlamentario de 

MORENA. Gracias, diputado. 

EL C. DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO. - Muchas gracias. 

Buenas tardes. 

Queda poco tiempo. 

Quisiera ante todo manifestar mi asombro porque los políticos mexicanos seguían usando 

para mandar sus mensajes, por ejemplo en mensajes de “apoyamos al delegado o al 

alcalde”, el lenguaje más antiguo, el lenguaje de los tambores. Para decir eso con tres 

golpes habría bastado, en cambio hemos podido escuchar casi la mitad de un tercio por el 

ruido infernal. 

Alcalde, le agradezco, de veras, su presencia para realizar esta tarea de los legisladores. 

Le informo que la primera calle de América no está en México, está en el Caribe y se 

llama Las Damas. 

Voy a sólo puntear, porque en el tiempo que tengo no me queda para más nada. 

Quiero preguntarle si puede aclarar la información de ciudadanos que insisten en que en 

Coyoacán se administran varias estancias infantiles sin tener el protocolo adecuado: 
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¿Existe este protocolo? ¿En qué consiste? Hagámoslo público, sobre las estancias 

infantiles. 

De nuevo la paleta de colores en las delegaciones parece que es muy pobre, la 

ciudadanía se queja de que en Coyoacán se realiza desvío de recursos públicos para 

pintar edificios y unidades habitacionales y para colmo de color azul. El PAN intenta 

homologar el color de los inmuebles de la Alcaldía de Coyoacán para desaparecer la 

diversidad cultural, me parece algo que debería aclararse. 

El Congreso de la Ciudad de México aprobó un exhorto al titular de la Dirección de 

Gobierno de la Alcaldía de Coyoacán, Luis Manuel Serio Ordóñez, y a funcionarios, 

adscritos a la Dirección, a esa Dirección, para cesar los actos de hostigamiento, extorsión 

y amenaza en contra de comerciantes de la demarcación. 

Según mis notas, Coyoacán es uno de los lugares con más complejidad y dificultad por el 

trabajo de los comerciantes, particularmente el problema del comercio ambulante. Parece 

esto un campo de batalla. 

También la juez de distrito correspondiente concedió una suspensión provisional para que 

comerciantes de la vía pública en el centro de Coyoacán que se negaran a pagar 

extorsiones pudieran mantener sus instalaciones. Se dice que los quejosos rechazan dar 

cuotas ilegales a enlaces de la actual alcaldía. Le solicito atentamente que por favor 

aclare el punto. 

Finalmente, dos cuestiones puntuales. La Casa del Artesano, del centro de Coyoacán, 

hay quejas muy insistentes, es un centro importante en Coyoacán para garantizar el 

acceso a la cultura, por las malísimas condiciones del inmueble y que no se ha dado el 

mantenimiento adecuado, así como que hubo disminución de los sueldos de los 

profesores. 

Una última, la dejé al final porque es muy delicada, por supuesto no voy a mencionar 

detalles ni tampoco nombres, pero hay insistentes demandas de ciudadanos en el sentido 

de procurar aclarar un punto muy enojoso, la información que indica que hay nepotismo 

en la alcaldía de Coyoacán. Por favor, señor alcalde, aclárenos este punto, es muy 

importante para la salud ético-política de nuestra ciudad. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 
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Diputada Presidenta, han concluido las participaciones de réplica. 

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, diputado. Gracias a mis compañeras y 

compañeros legisladores por sus valiosas intervenciones; a usted, alcalde licenciado 

Giovani Gutiérrez, por sus respuestas, su disposición.  

Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar 

información y sobre todo fortalecer a las y a los ciudadanos a través del derecho de 

acceso a la información. 

Señor alcalde, cuenta usted con un tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje final, no 

sin antes recordarle que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo se les hará de conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 

horas pueda remitirlo por escrito a estas presidencias. Adelante, alcalde. 

EL C. JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR. - Gracias, diputada. Gracias, diputados, 

por estas atenciones. 

Yo insisto en que todas las preguntas se reciben con mucho respeto, aparte cuando hay 

duda, vuelvo a insistir, hay que preguntar, hay que decirlo y hay que aclararlo. 

Quisiera comenzar de atrás para adelante porque es la más fresca. Si usted me pudiera 

dar el nombre de la persona por favor. No existe, por lo que yo entiendo, por lo que yo sé, 

nepotismo en nuestra administración, con mucho gusto lo podemos revisar, diputado. Si 

existiera el caso, no sé, que trabajen dos hermanos, no sé por qué me lo comente, 

nosotros con muchísimo gusto, diputado, vemos eso, pero no es un sello que a nosotros 

nos caracteriza. 

Número dos, sí quisiera volver a subrayar que a nosotros en nuestra administración nos 

gusta trabajar en coordinación con las autoridades tanto locales como federales, por qué, 

porque los que salen ganando son los ciudadanos y es lo que más nos interesa.  

Es el caso de la violencia familiar. La violencia familiar, que yo comento aquí que va en 

aumento, comentamos esto en la mesa del Gabinete de Seguridad, estamos haciendo 

una campaña de casa por casa, diputado, comentándoles a los vecinos que si ven que 

alguien le pega a un niño o ven que un joven le pega a su mamá que ya es adulta mayor, 

etcétera, lo denuncien para que nosotros podamos actuar conforme a la ley. 

Mire, sí estamos haciendo podas en las unidades habitacionales, sí nos estamos 

metiendo.  
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O sea, nosotros no decimos oye es que es una unidad habitacional, no nos podemos 

meter. No, también hemos hecho otro tipo de arreglos como son fugas de agua, lo 

hacemos constantemente; como usted bien dice el programa Pintando Coyoacán que lo 

estamos haciendo. Miren, la verdad de las cosas es, para qué discutimos de los colores, 

los colores son los colores. Yo, la verdad de las cosas cuando digo que estoy trabajando 

en coordinación, no me pongo a ver qué partido político está ocupando su color en su 

gobierno, pues cada quien. Miren, hay edificios ya que los están pintando los vecinos y lo 

están haciendo igual sin que se meta la alcaldía. No lo tomen eso, de verdad, yo se los 

pido, no lo tomen como un agravio, no lo tomen como que es algo malo, la cosa es que se 

pinten y se vean bonitos. 

Yo no, de verdad con el respeto que ustedes se merecen, yo no critico o me pongo a 

cuestionar si se ocupan colores en otras cosas, porque cada quien decide, este es un 

gobierno que decide. En el centro de Coyoacán no es igual, en el centro de Coyoacán se 

tiene que pedir permiso al INAH para que se pinte por ejemplo la parroquia de San Juan 

Bautista o incluso, diputados, el Palacio de Cortés, si ustedes lo ven está pintado de 

guinda y ahí está pintado de guinda, porque fue la paleta que nos autorizaron. O sea, no 

crean ustedes que yo veo un color o me pongo contento o me pongo triste, no, pues esas 

épocas ya vendrán, las épocas de las campañas, ahorita nosotros estamos gobernando y 

lo que queremos es estar gobernando bien. 

Mire, el Paola Espinosa, le agradezco esa pregunta porque es una pregunta que sí 

debemos de ser muy puntuales, el Paola Espinosa, diputado, y es que es un tema que se 

lo debo de contestar así: De la revisión realizada por el área jurídica en los documentos 

que amparan la posesión de la alberca Paola Espinosa, resultó -fíjese usted- que no se 

encuentra asignada a la alcaldía, por lo que se le dio inicio a los procesos para presentar 

la solicitud de asignación ante el Comité de Patrimonio Inmobiliario de la Ciudad de 

México, ya se inició el trámite. 

Pero le voy a dar otro dato. Cuántos inmuebles tiene la alcaldía, director, más de 100 y 

cuántos no estaban adjudicados, ninguno estaba asignado, o sea tuvimos que iniciar el 

trámite nosotros ya de todos. Bueno, el Palacio de Cortés no estaba asignado. Entonces 

sí se lo tenía que comentar y entonces nosotros para poderle meter mano que nos lo 

asignen y volvemos a reactivar la Paola Espinosa. Cuando se inició el trámite y algunos 

vecinos incluso pagaron, les dimos la opción de que fueran a otras albercas, incluso les 

dimos horas de gratuidad a cambio del agravio. ¿Y por qué horas de gratuidad? Porque el 
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Paola Espinosa lo tienen ahí, entonces iban a gastar dinero en el transporte, por eso 

nosotros lo hicimos. 

La obra del triángulo, yo no la conozco, diputado, permítame revisarla, me parece que el 

INVI tiene facultades, pero déjame checarla y con mucho gusto le daré una respuesta 

concreta al respecto, porque no lo traigo bien fundamentado. 

Oiga, diputado Carlos, una cosa que es muy importante, sí por supuesto que fuimos ver a 

los vecinos en la APR, la Alianza Popular Revolucionaria, usted está siendo claro en decir 

que esta empresa ya, los vecinos ya ni los dejaron entrar, entonces fue más fácil decirles 

oye, qué empresa te arregla bien tu elevador, porque usted se refiere al elevador de la 

torre, qué empresa te arregla normalmente el elevador y queda bien. Pues está, pues 

dámela y mejor esa empresa la contratamos, pero ya no vamos a erogar dinero de la 

alcaldía. 

Y lo digo públicamente, lo prefiero pagar yo, porque ya no se puede erogar ese dinero de 

la alcaldía y el elevador va a quedar muy bien y lo vamos a hacer con la empresa de los 

ciudadanos. 

En el tema del Estadio Azteca, nosotros no tenemos algún documento ingresado al 

respecto todavía, o sea, todavía el balón no está en nuestra cancha, sí se los quiero 

comentar para que ustedes lo tengan bien en el radar. 

Digo, el Estadio va a tener una tercera Copa del Mundo, una inauguración en tercera 

Copa del Mundo. Se me hace muy importante que esto camine porque una Copa del 

Mundo da derrama económica a un país, o sea, cuántas personas más van a venir a 

nuestro bello Coyoacán a disfrutar de nuestro Estadio. La verdad es que nos corresponde 

esto. 

Oigan, en el tema de la corrupción, en la corrupción y es que sí hay que tocar ese tema, a 

mí me parece que ni siquiera es un tema que no haya que poner atención, es un tema 

que hay que poner atención y hay que comentarlo en la mesa. 

Cuando hay corrupción hay emisor y hay receptor, no se puede nada más en la 

corrupción que hay un emisor o que hay un receptor. 

Es corrupto el que da y es corrupto el que recibe, ¿sí o no? Los dos son corruptos y yo la 

verdad sí estoy con usted en eso, diputada Circe, y la verdad lo veo con muy buenos ojos, 

qué bueno que lo toca porque nosotros sí tenemos que ver si algún funcionario se pasa 
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de vivo y se muestra modo, tiempo y lugar, tenemos que actuar de manera inmediata y no 

podemos dejarlo de ladito ni siquiera. 

Créanme que a mí me gusta sí hablar mucho de eso en nuestros gabinetes de gobierno, 

diputada Circe, porque usted no está diciendo nada que no sea raro. Es eso, atacarla de 

fondo, pero también si alguien dio, ¿qué es ese señor? Es un corrupto porque dio y 

también hay que proceder, o sea, se procede para acá y se procede para acá porque es 

así como se debe de tratar a las personas que hacen eso. 

Oiga, mire, yo la verdad represento a toda la población, en Coyoacán tenemos 3 zonas: 

Pedregales, Culhuacanes y zonas norte, que es el Centro de Coyoacán. 

En Coyoacán para Giovani no hay zona popular o zona residencial, para Giovani 

Coyoacán es Coyoacán completo y yo represento a todos los vecinos porque para mí 

todos los vecinos en Coyoacán son de primera. Nosotros todos los coyoacanenses somos 

de primera. 

También quiero comentar una cosa, me refería al comercio no en una manera negativa, 

sino al comercio que no tiene permiso, al comercio ilegal, como el comercio que vende 

chelerías, a ese comercio yo me estaba refiriendo. 

No me pudiera yo referir al otro comercio de mala manera porque yo mismo he vivido del 

comercio. 

Entonces, yo también represento a los comerciantes de Coyoacán, represento a las 

personas locatarias de los 31 mercados, represento a todas las personas que viven en 

Pedregales, a todas las personas que viven en Culhuacanes, a las personas que viven en 

el Centro, lo hago con mucho respeto, también con mucho respeto atiendo y esto lo 

comento, diputada, por el tema del voto. 

Mire, usted misma le puede preguntar a nuestro compañero, el diputado Villanueva que 

representa Coyoacán y el diputado Villanueva siempre llega de manera muy institucional 

porque no es suave el diputado, no, no es suavecito, el diputado no es suavecito, no, no, 

miren, al igual que usted hacen su chamba, esta es su chamba, esta es su chamba y yo la 

entiendo, ustedes tienen que venir a hacer este ejercicio aquí y yo lo debo de recibir con 

buenos ojos, por supuesto que sí, pues para eso soy el alcalde, para aceptar la crítica. 

Nosotros de verdad no nos enojamos ante cualquier crítica, mejor la contestamos y si 

sirve, la tomamos. Esta es una experiencia de vida y yo la verdad doy gracias a tenerla, 
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doy gracias en estar aquí, les doy gracias a ustedes por esta plática abierta, por esta 

plática que de verdad nos da mucho, porque cuando uno viene aquí a este lugar, hace 

una reflexión completa en la noche.  

Yo ayer en la noche, les comparto que hice una reflexión completa. A ver, lo primero que 

se debe de preguntar un gobernante es: ¿Realmente lo que yo he hecho beneficia al 

ciudadano? Eso es lo principal.  

¿Qué vas a hacer tú en tu gobierno para beneficiar a los ciudadanos? Pero aparte: ¿Qué 

legado le vas a dejar a la ciudadanía? 

Les comparto algo que me quedé pensando ayer. Cuando yo llegué a Coyoacán, amigas 

y amigos, debo de decirlo así porque es un tipazo el que me antecedió, mi compañero y 

amigo Rigoberto, un señor de verdad, un señor muy amable, pero aparte muy honesto, 

muy trabajador, muy correcto, el señor.  

Comentamos sobre un dictamen que había en un edificio que no se le había metido mano 

también hace 40 años, con anterioridad. Si ustedes se hubieran metido a los baños de 

ese edificio, los trabajadores tanto de base como de estructura, iban a baños en 

condiciones infrahumanas, pero aparte el dictamen nos notificaba que ante cualquier tema 

de sismo se podía caer y son 500 trabajadores los que conviven ahí.  

Bueno, imagínense que un escritorio lo ocupaban 3 personas, estaba todo amontonado, 

todo feo. Nosotros nos dimos a la tarea o nos atrevimos a intervenir el edificio, que 

muchos de ustedes conocen, el de Caballo Calco, diputado. Entonces ese tipo de 

acciones son legados que uno deja y se siente orgulloso, pero así también el 

repavimento, así también las calles. 

Por eso distinguida soberanía, yo les agradezco mucho el haberme dado la oportunidad 

de escucharme, también les agradezco mucho los comentarios que todas y todos me 

hicieron atinadamente, me los llevo con muy buenos ojos, responderé de manera puntual 

por escrito. 

Yo quisiera comentarles que estoy abierto, ahí está mi teléfono, la diputada y el diputado 

que quiera mi teléfono con mucho gusto se lo voy a dar, si tiene alguna consulta adicional, 

si quiere verme para temas específicos de habitantes de Coyoacán o de cualquier otra 

área donde uno pueda colaborar, con mucho gusto voy a estar abierto a sus comentarios.  

Les agradezco.  
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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ. - 

Muchas gracias, alcalde; gracias, diputado Villanueva; gracias a todas y a todos por su 

asistencia; a las personas que nos siguieron en las diversas plataformas del Congreso de 

la Ciudad; a las personas periodistas y siendo las 13:32 del día 12 de mayo del 2023, 

damos por terminada esta mesa de trabajo.   

Muchas gracias.  

 

  

 

 


